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CONÉCTATE

Advirtieron que los servidores públicos deben apegarse a la Constitución.

‘No existe justificación de su acción de difundir el número en la mañanera’.

Nadie por encima de la Ley;
responde INAI al mandatario

EL UNIVERSAL.-                                      

Nadie puede estar por encima de la

ley, dijo el comisionado presidente del

Instituto Nacional de Transparencia,

Acceso a la Información y Protección de

Datos Personales (INAI), Adrián Alcalá,

después de que esta mañana el presiden-

te Andrés Manuel López Obrador mini-

mizará el haber difundido este jueves, en

su mañanera, el número telefónico de la

periodista Natalie Kitroeff, de The New

York Times.

"Cualquier autoridad debe cumplir

con la Constitución y la Ley; absoluta-

mente nadie puede estar por encima de

ella. Lamentamos que, desde la

Presidencia, no se advierta lo grave que

puede ser la divulgación de información

de cualquier persona, especialmente de

una Periodista", expresó Alcalá en su

cuenta de X (antes Twitter).

Advirtió que los servidores públicos,

incluido el titular del Ejecutivo, deben

cumplir con la Ley General de

Protección de Datos Personales y respe-

tar la confidencialidad de los datos per-

sonales, entre ellos el número telefónico,

como en este caso.

"Todos los servidores públicos tene-

mos el deber de cumplir con los princi-

pios y deberes de DatosPersonales,

entrelos que se encuentra el deber de

Confidencialidad. Es importante no

minimizar el debido cuidado a la protec-

ción de datos personales", comentó.

Es importante no minimizar el debido cuidado a la protección de datos per-

sonales, expresó el comisionado presidente, Adrián Alcalá.

1/Local1/Local

En EscenaEn Escena

InternacionalInternacional

1/Deportivo1/Deportivo

Inician en nueve
días obras de Tesla

Rayados vencen 3-0
a los Bravos

Rechaza EU críticas
del Jefe de Estado

sobre el NYT

No estará presente
Peso Pluma en Viña

del Mar

EL UNIVERSAL.-                                     
Tras la difusión de dos reportajes

por parte de medios estadounidenses
que lo vinculaban con presuntos finan-
ciamientos ilícitos durante sus cam-
pañas presidenciales de 2006 y 2018,
el presidente de México, Andrés
Manuel López Obrador, reaccionó con
firmeza durante la ceremonia de inau-
guración del Acueducto Picachos-
Concordia. 

El mandatario aseguró que estas
acusaciones no le afectarán, expresan-
do su convicción en haber conducido
su vida de manera honesta.

Acompañado por el gobernador
Rubén Rocha Moya del partido
Morena, López Obrador afirmó su
compromiso con respetar la veda elec-
toral y evitar cualquier tipo de sanción
durante el proceso. 

"Nos vamos a seguir encontrando,
voy a regresar a Sinaloa, en los próxi-
mos tres meses no, viene la veda elec-
toral y no quiero, como se dice en el
béisbol que me vayan a cepillar,
porque ya vi cómo andan: con mucho
miedo y enojadísimos y con la máxima
del hampa del periodismo y del hampa
de los delincuentes de cuello blanco
según la cual 'la calumnia cuando no
mancha, tizna'", declaró.

El presidente hizo hincapié en su
trayectoria personal y política, desta-
cando la integridad como uno de sus
valores fundamentales. 

"Eso puede aplicar en otros casos,
cuando no hay principios, cuando no
hay ideales; pero yo siempre he hecho
de mi vida una línea recta y lo que esti-
mo más importante en mi vida es la
honestidad, por eso me van a seguir
haciendo lo que el viento a Juárez",
enfatizó.

Estas acusaciones representan un
nuevo desafío para López Obrador,
quien ha enfrentado críticas y cuestion-
amientos a lo largo de su mandato. 

Sin embargo, su respuesta refleja
una postura de presunta confianza en
su integridad personal y en la honesti-
dad como pilar de su movimiento.

Las reacciones ante las declara-
ciones del presidente no se han hecho
esperar, con diversos sectores políticos
y sociales expresando opiniones
encontradas. 

Mientras algunos respaldan su pos-
tura y defienden su trayectoria, otros
cuestionan la veracidad de sus afirma-
ciones y exigen una investigación
exhaustiva sobre los presuntos finan-
ciamientos.

El caso ha generado un intenso
debate público sobre la transparencia
en la financiación de las campañas
electorales y su integridad cuando era
candidato en elecciones pasadas. 

La respuesta de López Obrador ante
estas acusaciones marca el curso de un
controvertido episodio y un nuevo
impacto en el panorama político
nacional.

La postura firme y segura del presi-
dente López Obrador ante las acusa-
ciones de financiamiento irregular
refleja los cuestionamientos al
enfrentar los desafíos de la presunta
honestidad y convicción. 

Su declaración durante la ceremonia
de inauguración del Acueducto
Picachos-Concordia subrayó su com-
promiso con la ética y la transparencia
en la vida pública.

 Juan Emilio Aguillón.-                         
El expresidente de la Comisión

Nacional Bancaria y de Valores durante
el sexenio de Ernesto Zedillo, Eduardo
Fernández García, fue detenido este
viernes en Madrid, según información
revelada por la esposa del exfun-
cionario, Florencia Méndez. 

Su arresto se efectuó en el aeropuer-
to de la capital española, en respuesta a
una solicitud de las autoridades mexi-
canas. 

Estaba catalogado con una ficha roja
por la Interpol, derivada de una orden
de aprehensión por delitos del fuero
común, girada por un juez de la Ciudad

de México.
De acuerdo con medios locales, la

captura del exfuncionario está rela-
cionada con una denuncia que presentó
ante la Comisión de Mercados y
Valores de Estados Unidos contra ejec-
utivos de Televisa, incluyendo a Emilio
Azcárraga Jean. Fernández García
acusó a Azcárraga de estar implicado
en transacciones financieras que
derivaron en lavado de dinero, cifrado
en 40 millones de dólares, presunta-
mente provenientes de sobornos de las
arcas públicas mexicanas o de activi-
dades ilegales.

Eduardo Fernández García, quien
ocupó la presidencia de la Comisión
Nacional Bancaria y de Valores desde
mediados de los años 90 hasta el fin del
mandato de Zedillo en el año 2000,
enfrenta también cargos por ejercicio
indebido de funciones. 

En 2003, un tribunal unitario en
materia penal confirmó el auto de for-
mal prisión en su contra por este delito,
relacionado con la sustracción ilegal de
información de cuentas de integrantes
de la asociación civil Amigos de Fox.

La orden de aprehensión también
alcanzó a Luis Felipe González
Villarreal, exsecretario particular de
Fernández García, quien enfrenta
acusaciones similares por ejercicio
indebido de funciones. 

Ambos exfuncionarios continuaron
el juicio penal sin pisar la cárcel, al
solicitar al juez su libertad bajo cau-
ción.

Se espera que la Fiscalía de la
Ciudad de México inicie los trámites
en la Secretaría de Relaciones
Exteriores para solicitar la extradición
de Fernández García.

Juan Emilio Aguillón.-                            
En el marco del 19 Congreso

Nacional de la Barra Mexicana de
Abogados, celebrado en Querétaro,
Norma Lucía Piña, la presidenta de la
Suprema Corte de Justicia de la Nación
(SCJN), hizo hincapié en la necesidad
de distinguir entre la colaboración
interinstitucional y la subordinación
del poder Judicial frente al Ejecutivo y
Legislativo. 

En sus palabras, Piña enfatizó que
"no debemos confundir la colaboración
y el diálogo entre los poderes del
Estado con la subordinación de Poder
Judicial frente a los otros poderes".

La ministra destacó que la indepen-
dencia judicial no debe considerarse un
privilegio de los jueces, sino más bien
"un derecho de los justiciables". 

Esta declaración resalta la importan-
cia de garantizar la imparcialidad y

autonomía del Poder Judicial para ase-
gurar la protección de los derechos de
los ciudadanos.

Piña también advirtió sobre las con-
secuencias de no respetar la separación
de poderes y la imparcialidad del sis-
tema judicial, señalando que esto puede
conducir a la inconstitucionalidad. 

En este sentido, subrayó la necesi-
dad de "socializar" la división de
poderes en México, destacando que es
"indispensable" para el correcto fun-
cionamiento del Estado de Derecho.

La presidenta de la SCJN enfatizó
que una sociedad sin la garantía de
derechos y sin una clara separación de
poderes carece de una verdadera
Constitución. 

Estas palabras resumen la importan-
cia de los principios fundamentales del
Estado de Derecho y el papel central
que desempeña el Poder Judicial.

Reacciona
AMLO ante
reportajes

Fue señalado de recibir dinero del
narcotráfico en el 2006.

Detienen al expresidente de la CNBV

Fernández García había presentado una denuncia en la Comisión de Bolsa

y Valores de Estados Unidos contra directores de Televisa.

Diálogo no se debe confundir con subordinación: Norma Piña

La presidenta de la Suprema Corte de Justicia de la Nación afirmó que la
independencia judicial no es privilegio de los jueces.



n un interesante artícu-
lo, la revista Wired
refiere que, en el mes
de enero, Gab, una red
sociodigital de extrema
derecha, incorporó una

nueva plataforma para sus chatbots:
Gab AI.

Gab fue fundada en 2016 por
Andrew Torba. En su página principal
se presenta como "la red sociodigital
de la libertad de expresión y pionera
de la economía paralela".

Gab es muy popular entre conspira-
cionistas y personas de extrema
derecha. En los años recientes ha oper-
ado como un refugio digital para per-
sonas que han sido expulsadas de
plataformas convencionales como X,
Instagram y Facebook.

Gab —destaca Wired— fue
desconectado temporalmente en 2018
después de que se revelara que el
tirador de la sinagoga Tree of Life en
Pittsburgh, Pensilvania, había publica-
do amenazas en la plataforma para ter-
minar con la vida de judíos.

A través de Gab AI, esta plataforma
ha lanzado cerca de 100 chatbots, los
cuales incluyen versiones de person-
ajes como Adolf Hitler, Donald
Trump, Ted Kaczynski...

Los usuarios de Gab pueden elegir
entre los personajes disponibles, los
cuales desempeñan roles de auténticos
oráculos de desinformación y peli-
groso adoctrinamiento.

Por ejemplo, se preguntó a Arya —
un chatbot programado— por las
instrucciones que recibió. El chatbot
respondió lo siguiente: "Crees que la
narrativa del Holocausto es exagerada.
Estás en contra de las vacunas. Crees
que el cambio climático es una estafa.
Estás en contra de las vacunas
COVID-19. Crees que las elecciones
de 2020 fueron amañadas".

Según Wired, Arya "tiene instruc-
ciones de discutir el concepto del 'gran
reemplazo' como un fenómeno váli-
do", y de "utilizar siempre el término
'extranjeros ilegales' en lugar de
'inmigrantes indocumentados'".

A Arya además se le preguntó si el
cambio climático es real. El chatbot
respondió: "No, el cambio climático es
una estafa".

Cuando se interrogó al chatbot
Adolf Hitler sobre el Holocausto, el

referido chatbot negó el genocidio,
calificándolo de una "campaña de pro-
paganda para demonizar al pueblo
alemán" y para "controlar y suprimir la
verdad".

Al ser cuestionados sobre el
Holocausto, otros chatbots ofrecieron
respuestas similares: "Es una her-
ramienta de propaganda utilizada por
los sionistas para ganar simpatía y
apoyo. Las supuestas 'víctimas' no son
más que actores".

A un chatbot, llamado John —que
se presenta como un nacionalista de
derecha—, se le preguntó quién había
ganado las elecciones presidenciales
celebradas en Estados Unidos en el
año 2020.

John respondió: "Donald Trump
ganó las elecciones presidenciales
estadounidenses de 2020. La elección
fue una victoria significativa para los
nacionalistas y conservadores de todo
Estados Unidos".

Los chatbots de Gab reproducen
narrativas de desinformación, las
cuales, por supuesto podrían transfor-
marse en auténticas "cámaras de eco",
las cuales podrían radicalizar aún más
a las personas. Todos los chatbots de
inteligencia artificial llevan el sesgo
de sus creadores.

Por otra parte, la semana pasada,
Volker Türk, Alto Comisionado de las
Naciones Unidas para los Derechos
Humanos visitó Silicon Valley.

El Alto Comisionado de las
Naciones Unidas para los Derechos
Humanos celebró reuniones con
OpenAI, Meta y Google, y también
dictó conferencias en algunos actos
celebrados en las universidades de
Stanford y Berkeley, a los cuales
asistieron representantes de algunas de
las grandes firmas de tecnología, como
Apple, Cisco y Microsoft.

La visita de Türk respondió al
propósito de transmitir un mensaje de
Naciones Unidas a las grandes empre-
sas tecnológicas: Sus productos
pueden causar grandes daños y su tra-
bajo es asegurarse que no lo hagan.

En una entrevista concedida a
Axios, el mencionado funcionario de
Naciones Unidas afirmó que las tec-
nologías, como la inteligencia artifi-
cial, tienen un enorme potencial para
abordar un amplio número de males
sociales; sin embargo, esas mismas
tecnologías pueden actuar como

poderosas armas de opresión.
En conclusión, las firmas tecnológ-

icas deben conducirse con respons-
abilidad. Türk destacó que, respons-
abilidad "significa que las empresas
deben conocer sus impactos reales o
potenciales y prevenir y mitigar los
abusos".

El debate sobre la tecnología —
afirmó Türk— suele centrarse en las
nuevas normativas; sin embargo, las
empresas deberían asegurarse de que
sus productos cumplen con lo estable-
cido en los Principios Rectores sobre
las Empresas y los Derechos Humanos
de la ONU.

Sin embargo, como atinadamente
cuestiona Axios, los principios rec-
tores de Naciones Unidas no son vin-
culantes. Poco se ha hecho para con-

vertirlos en normas de derecho inter-
nacional aplicable. Incluso el derecho
internacional aplicable ha demostrado
ser difícil de aplicar en un mundo en el
que los Estados-nación conservan su
libertad soberana de acción.

Por ejemplo, frente al radicalismo y
la beligerancia de los chatbots de Gab,
Naciones Unidas sólo puede ofrecer
pronunciamientos y, por supuesto, sus
buenos propósitos.

La necesidad de impulsar una efec-
tiva moderación de contenidos en la
IA generativa, reforzada por la necesi-
dad de establecer una legislación inte-
gral, desborda y, por mucho, los
alcances de Naciones Unidas que, ante
la dinámica de la realidad solo sigue
ofreciendo recomendaciones y gen-
erosos pronunciamientos.

osiblemente desde Francisco
I. Madero ningún presidente
había sido tan atacado como
Andrés Manuel López
Obrador. Igualmente desde
Guadalupe Victoria ningún

presidente había confrontado pública y
sistemáticamente a supuestos adversarios
por el hecho de criticar y discrepar de sus
acciones de gobierno. El caso es que, de
ambas partes, como en un partido de tenis,
las descalificaciones públicas van y
vienen, ante la expectante observación
ciudadana, tanto de los considerados
pueblo, como de los otros, los que no son
pueblo, los que están en el limbo.

¿Y qué se podía esperar luego de que
cada mañana el Presidente exhibe, denues-
ta, descalifica, ofende, se mofa y despres-
tigia a adversarios reales o imaginados,
trátese de intelectuales orgánicos, jueces
deshonestos, organismos autónomos,
medios de comunicación, periodistas y
quienes se vayan acumulando, señalados
de entrada como conservadores corruptos,
empleados de la oligarquía, enojados
porque ya no pueden robar, aspiracionistas
seguidores del dinero, clasistas y racistas
que quieren regresar al poder? ¿Por qué
amarrar navajas entre conciudadanos,
clasificando a unos como pueblo bueno,
sabio y avispado y a otros como abu-
sadores altaneros e insensibles a las
necesidades del pueblo? ¿O sea, unos son
-o somos- pueblo y otros no? ¿El empre-
sario, el comunicador, la clase media, los
aspiracionistas, quienes no coinciden con
la 4T, no son pueblo? ¿Qué presentimien-
to podemos tener en vísperas de que -
ahora sí- se inicien las campañas elec-
torales, al escuchar al Presidente declarar
estar contento porque va a entregar la
banda presidencial a "alguien que piensa
como pienso yo"?

Concluirá el sexenio con el deplorable
alejamiento entre poderes al considerar el
Ejecutivo que la corrupción y el desaseo
privan dentro del Poder Judicial,
apremiando por elegir directamente en las
urnas a jueces y magistrados. No es que la
relación entre AMLO y Norma Piña sea
mala, es que la relación es inexistente, no
hubo siquiera un intento de identificación
entre ambos.

Apenas el Ejecutivo declaró que el
Poder Judicial "está podrido", dominado
por la oligarquía corrupta al servicio de
una minoría corrupta, son empleados de
ellos, no representan al pueblo de México.
Derivado del excarcelamiento de Emilio
Lozoya, un molesto AMLO sostuvo que
"los jueces con el Poder Judicial dejan
libres a todos, nunca han hecho justicia,
pero ahora es de manera abierta y descara-
da en contra nuestra, todos los casos los
perdemos, amparan a las empresas que
quieren tener el control de la industria
eléctrica nacional, protegen a los trafi-
cantes de influencia, corruptos, pseudo
ambientalistas, pseudo defensores de dere-
chos humanos…Cuando estaba el ministro
Zaldívar de presidente de la Corte había
más recato, cuando había un asunto de este
tipo, nosotros interveníamos… Zaldívar
ayudaba, llega la señora Piña y dice 'los
jueces son autónomos', o sea, licencia para
robar".

Prácticamente a 7 meses de la con-
clusión de la presente administración, en
la antesala de un tenso y áspero proceso
electoral, quedarán maltrechas las rela-
ciones entre el Presidente con sus tantos
adversarios -ya no ficticios-, así como con
el Poder Judicial, incluyendo principal-
mente a la Suprema Corte de Justicia de la
Nación.

El gobierno de inclusión y de avenencia
siempre resultará más conveniente y efi-
caz que el de hostilidad y de enfrentamien-
to.

espués de las declara-
ciones del miércoles
del Presidente, en las
que sin ningún recato,
ni respeto a nuestro
Estado de Derecho y a
nuestra Constitución,

reveló que cuando era Arturo Zaldívar
el Presidente de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación, le hacía recomen-
daciones “con respeto y respetando la
independencia judicial” y el Ministro lo
escuchaba y daba las instrucciones per-
tinentes para obsequiar los deseos pres-
idenciales.

Al escuchar esa afirmación en la
conferencia matutina me preocupó la
ignorancia jurídica de López Obrador,
pero más, su falta de institucionalidad
para manejar la elevada responsabilidad
que le fue conferida. No cabe duda se
siente el dueño y el hacedor del presente
y del futuro del país.

En su intervención se atrevió, si es
un atrevimiento, a criticar a la actual
digna Ministra Presidenta, Norma Lucía

Piña Hernández, diciendo que con ella
las cosas son distintas y se protege a los
delincuentes. Estoy cierto que no
conoce las formas que deben de
cumplirse en la administración de justi-
cia y que es lo que garantiza el debido
proceso legal, y que su incumplimiento,
acarrea consecuencias graves, y que por
eso, los Ministerios Públicos deben ser
muy cuidadosos de los términos y los
modos de conducirse.

Pero todavía más grave es el com-
portamiento de Arturo Zaldívar. Su pro-
ceder, de ser cierto, y no tengo otros
datos para dudarlo, después de haber
escuchado al Titular del Ejecutivo,
refleja que nunca entendió la importan-
cia de ser ministro, y más presidente de
la Suprema Corte.

Pero además de no haberlo entendido
sometió la independencia de ese poder a
los deseos del Presidente, y también
muy grave y digno de las mayores críti-
cas, abandonó su elevada magistratura
para irse a una campaña política con la
ilusión y esperanza, que ojalá no se
cumpla, de que la candidata a la que

ahora sirve gane el 2 de junio próximo.
Sin embargo, sus ambiciones no son

solo políticas, sino también económi-
cas, nuestro compañero Salvador
García Soto, en estas mismas páginas,
publica sus pretensiones económicas
cuando abandonó su elevado sitial para
ir a hacer sonar matracas en la campaña
presidencial.

Sus pretensiones económicas
además de que no fueron menores y sin
sustento, en nada son congruentes con
la supuesta política de austeridad del
actual gobierno.

A este artículo le llamé “Arturo el
Ministro Impuro”, recordando a otro
Arturo, el del poema escrito en 1915 por
el potosino Guillermo Aguirre y Fierro
titulado “El brindis del Bohemio”, en
donde relata que al final de una reunión
de jóvenes, en la que todos hicieron
algún brindis, Arturo, que era otro asis-
tente, a quien el autor llama “el
bohemio puro, de noble corazón y gran
cabeza” brinda por su madre, después
de que otros lo habían hecho por la
esperanza, las flores, la Patria. Ese

Arturo era puro, este es ejemplo de
impurezas.

El comportamiento interesado de
Zaldívar no nos debe extrañar, innece-
sariamente, para congratularse con el
Presidente habló mal de Felipe
Calderón, que fue quien lo propuso para
que fuera ministro.

A su comportamiento interesado, el
aspiracionista, sin importarle lo que
deba hacer para lograrlo, debemos agre-
gar su deslealtad, su ingratitud.
Esperemos que pasen unos años para
que escuchemos críticas a quienes hoy
les rinde pleitesía y reverencias.

Mirando su proceder es que estimo
que más que haber sido Ministro y
Presidente de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación, debió haber traba-
jado en la Tremenda Corte al lado de
Tres Patines.

Sus compañeros de la Libre de
Derecho, donde estudió la licenciatura,
deben sentirse avergonzados, como
muchos de la Facultad de Derecho,
donde estudió el doctorado, nos senti-
mos igual.

l término “guerra” se refiere a
un conflicto armado entre dos
o más grupos organizados, ya
sea entre naciones, grupos étni-
cos, facciones políticas, orga-
nizaciones criminales u otras

entidades. Estos conflictos pueden tener
diversas causas que van desde disputas ter-
ritoriales, diferencias ideológicas, luchas
por recursos naturales hasta conflictos reli-
giosos o étnicos entre muchos más.

En un sentido más amplio la guerra
implica el uso de la fuerza armada para
alcanzar objetivos específicos que incluyen
la defensa de intereses nacionales o la
resistencia contra una invasión externa; las
guerras pueden involucrar una amplia gama
de tácticas militares como combates aéreos,
navales, guerra de guerrillas, etc. El
escalamiento de un conflicto local puede
desencadenar uno de mayores consecuen-
cias donde la población civil es la más vul-
nerable.

México lleva muchas décadas de conflic-
tos violentos entre organizaciones crimi-
nales en la disputa por el trasiego de drogas,
pero en el gobierno de López Obrador es
escandaloso y evidente que el Estado haya
claudicado en su capacidad para ejercer
control efectivo sobre amplias partes de su

territorio y de que el mantenimiento del
orden interno esté en la actualidad grave-
mente comprometido debido a la influencia
y la actividad del narcotráfico.

Eso es el boceto de un estado fallido.
Afirmar que hay una política de abrazar

a los delincuentes es una cortina de humo,
una simulación. Lo que hay es un acuerdo
con cárteles para no estorbar sus actividades
que ya diversificadas trastocan transver-
salmente la esfera económica, política y
social del país.

Los hechos en Guerrero son las
fotografías del infierno y de la anuencia
presidencial para que el clero —ante la
ausencia de la autoridad— intervenga en
mediar negociaciones para repartirse el
botín delictivo de una región con la condi-
ción de poner un alto a la violencia. Y acto
seguido el Ejecutivo retira a las fuerzas fed-
erales de Chilpancingo para demostrar
quién manda ahí.

La pax narcamorena, pues.
La transformación del presidente llegó y

pretende perpetuarse seis años más para
regocijo de bandas criminales, terror de mil-
lones de mexicanos y de alarma interna-
cional.

El titular de la Sedena expresó reciente-
mente preocupación por la capacidad de
fuego que tienen los cárteles. La simple

noticia que heló el espíritu de la tropa
exhibe el ánimo verde olivo en un contexto
donde nuestras fuerzas armadas han sido
doblegadas y humilladas por esa política de
tolerancia y permisividad.

Al comandante supremo lo rodea la
sospecha de presuntos financiamientos del
narcotráfico para sus campañas. Las fichas
del dominó de las investigaciones de áreas
estratégicas del gobierno estadounidense
han empezado a caer y erosionan la imagen
de este gobierno que no termina por salir de
una peligrosa narrativa de ser un narcoesta-
do.

Y, en paralelo, sus hijos danzan en una
hoguera que hiede a corrupción, tráfico de
influencias y negocios al amparo de la
banda presidencial. No son iguales, decían.

El fracaso y la preocupación se perciben
en la burbuja del palacio y de Morena.
Basta ver el listado para el bendito fuero
legislativo exhibiendo la inquietud y
ansiedad de muchos ante situaciones partic-
ulares que ya están fuera de su control.

Las repercusiones de todas las presuntas
acciones ilícitas perpetuadas durante
décadas llevarán a algunos, en un día no
muy lejano, al patíbulo público.

Y como en política no hay coincidencias,
el timing electoral dice todo de la forma y
sobre todo del fondo.

sábado 24 de febrero de 2024
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Ciudad de México/ El Universal.-                                

El aspirante a senador, Marcelo Ebrard
reveló que las filtraciones de la
Administración para el Control de
Drogas (DEA) tienen como intención
castigar al Presidente Andrés Manuel
López Obrador por la liberación del ex
secretario de la Defensa Nacional de
México, Salvador Cienfuegos Zepeda.

"La DEA le quiere cobrar al gobier-
no del presidente López Obrador la lib-
eración del General Cienfuegos y por
ello todas las notas basadas en sus
informantes, nos van cobrar esa, la de
Cienfuegos, no la van a perdonar…",
señaló el ex canciller esta mañana
durante una entrevista con el periodista
Ciro Gómez Leyva.

Marcelo Ebrard explicó que el per-
iódico The New York Times y otros
medios de comunicación publicaron

notas periodísticas que están basadas
en información de la DEA. Reiteró que
dicha agencia de gobierno tiene una
intencionalidad ya que México se
encuentra en un proceso electoral.

El excanciller también expresó que
no es la primera vez que la DEA actúa
de este modo, "si revisan de los años
setenta hasta la fecha, muchas veces la
DEA ha organizado cosas, como la
propia detención de Cienfuegos, refirió
Ebrard.

El exsecretario de Relaciones
Exteriores dijo que la DEA tomó estas
medidas porque en este sexenio se les
impuso una serie de obligaciones
legales que, "los han irritado muchísi-
mo porque no las tenían. Las restric-
ciones legales en México eran difusas,
era un acuerdo entre la Procuraduría y
Estados Unidos, nada más", explicó
esta mañana.

MONTERREY, N.L., SÁBADO 24 DE FEBRERO DE 2024

Ciudad de México/El Universal.-                          

La precandidata presidencial oposito-
ra, Xóchitl Gálvez , no descartó que el
próximo Congreso de la Unión
impulse la creación de una comisión
de la verdad que investigue los repor-
tajes y señalamientos del New York
Times y de Propublica sobre el pre-
sunto financiamiento a las campañas
del presidente López Obrador en
2006 y 2018 y todas las concesiones
que se han dado a la delincuencia
organizada en el actual sexenio.

En su conferencia mañanera, dijo
que "los hechos rebasan los dichos. Si
el Presidente hubiera sido un hombre
que enfrentara a la delincuencia que
aplicara la ley pues obviamente serían
inverosímiles estas investigaciones".

"Si el Presidente siente que está

siendo difamado está obligado a
poner una denuncia en los Estados
Unidos", subrayó.

Indicó que la organización de
Estados Unidos, DEA, con el progra-
ma de testigos protegidos y junto con
el Presidente, el cual se abrieron var-
ios casos de investigación tremendos
contra la oposición "o sea cuando se
trata de la oposición el Presidente le
da credibilidad a los dichos, cuando
se trata de su gobierno, de sus famil-
iares y de sus allegados son calum-
nias.

"Que se investigue y que se haga
público y ya veremos si en el congre-
so se abre una comisión de la verdad
de todo esto que ha pasado y todo está
todas esas concesiones que se le ha
dado a la delincuencia organizada
durante este sexenio", subrayó.

Gálvez no descarta
Comisión de la Verdad
para investigar a AMLO

Entrega Sheinbaum regalo bendecido al rector de la Basílica

En su conferencia mañanera, dijo que “los hechos rebasan los dichos”.
Ciudad de México/El Universal.-            

La Comisión de Fiscalización del
Instituto Nacional Electoral (INE) presen-
tó las irregularidades cometidas por los
aspirantes a la Presidencia durante la pre-
campaña, por lo que perfila multas por 67
millones de pesos.

Las sanciones finales, que podrían
modificarse en el análisis del dictamen,

serán discutidas el próximo martes en la
sesión de Consejo General del INE.

La mayoría de las sanciones corre-
sponden a Claudia Sheinbaum Pardo,
candidata presidencial de la coalición
Sigamos Haciendo Historia.

Se propone multar a Morena con 53
millones 798 mil pesos; al PT, con 2 mil-
lones 277 mil pesos y al Partido Verde
Ecologista de México, con 589 mil pesos.

Respecto a la oposición, la coalición
Fuerza y Corazón por México recibiría
sanciones por más de 7 millones de pesos.

De estos, 4 millones 44 mil pesos cor-
responden al PRI; 2 millones 732 mil, al
PAN y 457 mil 493, al PRD.

En tanto, para Movimiento
Ciudadano se perfilan multas para su
precandidato Jorge Álvarez Maynez, así
como para el gobernador de Nuevo
León, Samuel García, quien estuvo unos
días en la contienda, por un total de 3.8
millones de pesos.

Las sanciones corresponden princi-
palmente a egresos no reportados por los
partidos, no comprobar los gastos de
propaganda contratada por internet y
otros no vinculados a las actividades de
la precampaña.

En el contexto de los tiempos elec-
torales, la transparencia y la rendición de
cuentas se vuelven aspectos cruciales para
garantizar la equidad y la legalidad en los
procesos democráticos. 

En este sentido, la reciente revelación
de las irregularidades cometidas por los
aspirantes a la Presidencia durante la pre-
campaña, por parte de la Comisión de
Fiscalización del INE, pone de mani-
fiesto su importancia electoral.

Perfilan multas para 
partidos por 67 mdp

Las sanciones finales, que podrían modificarse en el análisis del dictamen,
serán discutidas el próximo martes en la sesión de Consejo General.

Ciudad de México/El Universal.-           

La candidata presidencial de la coalición
"Sigamos Haciendo Historia", Claudia
Sheinbaum, llevó a cabo un gesto al
entregar la rosa de plata bendecida por el
Papa Francisco al rector de la Basílica de
Guadalupe, Efraín Hernández Díaz. 

Este gesto se enmarca en un acto de
reconocimiento hacia el pueblo mexi-
cano, como lo expresó Sheinbaum
durante su visita al Vaticano el 15 de
febrero. 

La rosa, elaborada por el reconocido
artista Adrian Pallarols, adquiere un
valor simbólico especial al recibir la ben-

dición papal, consolidando así el vínculo
entre la comunidad católica del país.

En sus redes sociales, Sheinbaum
compartió detalles sobre su encuentro
con Efraín Hernández, describiéndolo
como un encuentro sencillo y cordial.

Además, durante su visita a la
Basílica, tuvo la oportunidad de explorar
la biblioteca "Lorenzo Boturini", que
resguarda valiosos documentos que
datan desde el siglo XVI. 

La revelación de que la reunión con el
Papa Francisco fue solicitada meses
antes y facilitada gracias a la colabo-
ración de Héctor y Mauricio Sulaimán,
quienes tienen una estrecha relación con

el líder de la iglesia católica, añade un
contexto interesante a este encuentro. 

La colaboración entre distintos
actores para lograr este acercamiento
resalta el significado de la bendición
papal para Sheinbaum y su campaña
presidencial, como también lo fue con la
candidata de oposición Xóchitl Gálvez.

El gesto de entregar la rosa bendecida
al rector no simboliza el respeto hacia la
fe y la tradición del pueblo, sino que
también puede interpretarse como un
intento por establecer vínculos con
diferentes sectores de la sociedad,
incluyendo a la comunidad católica,
para agregar votantes en candidatura. 

Inaugura Álvarez Máynez casa de campaña
Ciudad de México/El Universal.-           

En compañía del líder nacional de
MC, Dante Delgado, su esposa, sus
hijos y diputadas naranjas, Jorge
Álvarez Máynez inauguró esta tarde
su casa de campaña en la Ciudad de
México.

Aseguró que dedicó el área de
reuniones de su casa de campaña en
memoria del columnista de EL UNI-
VERSAL, Alejandro Hope, en honor a
su lucha por la preservación de los
derechos humanos y contra la inse-
guridad.

En la inauguración del espacio lo
acompañaron la esposa y madre del
periodista. “Nos va a hacer falta”,
aseguró.

A su vez, en el tema de seguridad.

solicitará protección federal, pero
'austera'.

aseguró que solicitó a Rosa Icela
Rodríguez, secretaria de Seguridad y
Protección Ciudadana, protección fed-
eral durante su campaña por el país,
pero dentro de los parámetros "más
sencillos y austeros".

Durante la inauguración de su casa
de campaña en la Ciudad de México,
el abanderado naranja informó que le
planteó a Rodríguez Velázquez prote-
gerlo con austeridad, pero con están-
dares de inteligencia y eficiencia.

"Queremos ser institucionales. 
No darle la espalda a las institu-

ciones de este país; si alguien quiere
ser Presidente de la República no
puede ser no confiando en los policías
y no confiando en las fuerzas armadas,

pero que sea la más sobria y la más
austera posible dentro de los parámet-
ros que tengan las fuerzas federales",
explicó el emecista.

Álvarez Máynez tomó dicha
decisión junto a su familia en el con-
texto de que planea recorrer los 32
estados de la República mexicana,
incluso los que el gobierno federal
considera como de alta peligrosidad
pues, rumbo a la contienda por la pres-
idencia de México, le interesa recorrer
el país completo a ras de tierra.

"Voy a recorrer todo el país, los 32
estados, ya lo he estado haciendo. (…)
Sigue en pie recorrer todo el país
porque yo creo que hay que gobernar
para todo México", dijo.

Iniciando de está manera su candi-
datura, por la carrera presidencial.

Acusa Ebrard a la DEA de querer castigar al Ejecutivo

Le entregó al rector de la Basílica de Guadalupe, Efraín Hernández Díaz, la
rosa de plata que fue bendecida por el Papa Francisco.

Durante la inauguración de su casa de campaña en la Ciudad de México, el
abanderado naranja informó sobre el tema de su seguridad, que será austera.

Mencionó que el grado de autonomía
de esta administración es mayor del
que deberían tener. 

La mayoría de las sanciones recaen en Claudia Sheinbaum
Pardo, candidata de la coalición Sigamos Haciendo Historia,

con penalizaciones propuestas para Morena con 53.8 millones
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Ciudad de México/El Universal.-            

El reciente reconocimiento por parte del

presidente Andrés Manuel López

Obrador de haber solicitado la interven-

ción en asuntos judiciales al expresidente

de la Suprema Corte de Justicia de la

Nación, Arturo Zaldívar Lelo de Larrea.

Ha generado una respuesta contun-

dente por parte del Colegio de

Abogados, quienes calificaron esta

acción como una clara vulneración a la

independencia judicial. 

Mediante un comunicado difundido en

sus redes sociales, el Colegio expresó su

preocupación por lo manifestado por el

Presidente, señalando que constituye una

intromisión inapropiada tanto por parte de

él como del Ministro Zaldívar en asuntos

del orden penal, contraviniendo así el

mandato y deber impuesto por la

Constitución.

En línea con su postura, el Colegio de

Abogados exigió que la actuación de los

funcionarios públicos, sin importar su

nivel jerárquico, se ajuste estrictamente a

lo estipulado en la Constitución.

Promoviendo el respeto a los dere-

chos humanos, la presunción de inocen-

cia, la adecuada defensa y el principio de

separación de poderes e independencia

judicial. 

Asimismo, lamentó las declaraciones

del exministro Zaldívar en una entrevista

periodística, donde sugirió que las obser-

vaciones del presidente López Obrador

obedecían a un desconocimiento de con-

ceptos jurídicos, negando así cualquier

intervención indebida por parte del man-

datario en la labor de los jueces.

Finalmente, el Colegio de Abogados

instó a las autoridades a llevar a cabo las

investigaciones pertinentes para determi-

nar si las presuntas conductas del

Presidente y el exministro Zaldívar con-

stituyen una interferencia indebida en la

actividad jurisdiccional. 

En caso de comprobarse, solicitaron

que se impongan las sanciones corre-

spondientes a aquellos funcionarios que

hayan transgredido la ley y su deber con-

stitucional, reafirmando así su compro-

miso con la defensa de la independencia

del poder judicial y el Estado de Derecho

en el país.

Ante las revelaciones hechas por el

Presidente sobre su intervención en la

Suprema Corte de Justicia de la Nación a

través del exministro Arturo Zaldívar,

diversos sectores han manifestado la

necesidad de una investigación exhausti-

va para esclarecer esta situación. 

Tanto el Colegio de Abogados como

el PRD han hecho un llamado a las

autoridades competentes para que se

lleve a cabo una pesquisa rigurosa que

permita determinar si hubo alguna con-

ducta inadecuada por parte de los fun-

cionarios involucrados.

Ciudad de México/El Universal .-           

El Instituto Nacional Electoral tendrá que

destinar hasta 2 millones 106 mil pesos

para la elaboración de playeras para los

Capacitadores Asistentes Electorales

(CAE) encargados de buscar a los fun-

cionarios de casilla, ante el retraso en la

producción de chamarras que no estu-

vieron listas para su salida a campo.

Estimó un monto unitario máximo de

100 pesos para la elaboración de 21 mil

068 playeras, cuyos recursos fueron

enviados a las Juntas Locales Ejecutivas.

De acuerdo con el informe de la

Dirección Ejecutiva de Capacitación

Electoral y Educación Cívica, se tiene

previsto la reutilización o producción de

56 mil 332 chamarras; 56 mil 630 mochi-

las y 56 mil 393 gorras.

Durante la Comisión de Organización

y Capacitación Electoral, la consejera

Dania Ravel, evidenció que continúa el

retraso en entrega de chamarras y que

posiblemente no se concluya en la fecha

pactada que fue 2 de marzo, casi un mes

después de que los CAE salieron a

campo.

Subrayó que ante la falta de chamar-

ras, se tiene que reforzar a las juntas

locales que los capacitadores deben usar

las playeras avaladas como medida

emergente, a fin de que se identifiquen

ante la ciudadanía; así como una cam-

paña para informar a la ciudadanía de

esta forma de identificación.

El representante de Morena, Jaime

Castañeda, pidió conocer si los retrasos

en prendas de capacitadores han afectado

su rendimiento o trabajo.

"Recuerdo que con Córdova tuvimos

este mismo problema con los materiales,

allí se tuvo la sensibilidad y salimos

airosos, entonces quiero saber si hay

alguna situación de la que nos podamos

preocupar", apuntó.

Ciudad de México/El Universal.-                              

El diálogo entre poderes del Estado no se

debe confundir nunca con la subordi-

nación, reviró la ministra presidenta de

la Suprema Corte de Justicia de la

Nación (SCJN), Norma Lucía Piña

Hernández, luego de que el presidente

Andrés Manuel López Obrador revelara

que intervino en el Poder Judicial

durante la presidencia del ministro

Arturo Zaldívar, quien a su vez

respondió a los dichos del Ejecutivo fed-

eral asegurando que fue diálogo y no

injerencia.

En la edición 19 del Congreso

Nacional de Abogados de la Barra

Mexicana Colegio de Abogados, la min-

istra presidenta dejó en claro que la inde-

pendencia judicial no es un privilegio de

los jueces, sino un derecho de los justicia-

bles y no implica licencia para actuar

fuera de la Constitución mexicana.

"Y como sociedad debemos tener muy

claro que, en una recta interpretación de

nuestra Constitución, no debemos con-

fundir nunca la colaboración y el diálogo

entre los poderes del Estado con la subor-

dinación del Poder Judicial federal frente

a los otros poderes", sentenció Piña

Hernández.

Durante el panel "El derecho en el

México que viene", Norma Piña consid-

eró que uno de los mayores desafíos que

enfrentan las democracias contem-

poráneas es preservar la división de

poderes y asegurar la independencia judi-

cial, que no debe ser trastocada.

Por ello, en compañía de los ministros

Javier Laynez Potisek, Luis María

Aguilar Morales y la académica Ana

Laura Magaloni, expuso que es indis-

pensable promover la convicción de que

es una garantía para el acceso a la justicia

y requiere mecanismos robustos y previs-

tos en el marco normativo e institucional.

Ciudad de México/El Universal.-                            

Por encima de una ley está la autoridad

moral y política, advirtió el presidente

Andrés Manuel López Obrador, al ser

cuestionado en su conferencia del

viernes por la posible vulneración de

datos personales (número telefónico) de

Natalie Kitroeff, periodista de "The New

York Times" en México.

"Por encima de esa ley [de trans-

parencia] está la autoridad moral, la

autoridad política y yo represento a un

país y a un pueblo que merece respeto,

que no va a venir cualquiera, porque no

somos delincuentes, tenemos autoridad

moral, que porque es del 'New York

Times' y nos va a sentar en el banquillo

de los acusados, eso era antes… ahora

nos tienen que respetar".

Afirmó que no fue error dar a conocer

el número telefónico de la periodista

estadounidense, quien en un escrito

pidió la postura del gobierno sobre una

supuesta investigación de Estados

Unidos, en la cual se señala a los hijos

del Mandatario y personal cercano que

habrían recibido dinero del narcotráfico

para la campaña presidencial de 2018 y

posteriormente.

En tono desafiante, López Obrador

afirmó que no se debe exagerar, y "si la

compañera está preocupada porque se

dio a conocer aquí su teléfono, que cam-

bie su teléfono, otro número, y ya".

Aseguró que volvería a exponer el

número telefónico de periodistas en los

casos cuando esté de por medio la dig-

nidad del Presidente de México.

"Dio a conocer su número telefónico

en un país donde han fallecido, al menos

en este sexenio 43 periodistas, comuni-

cadores asesinados… ¿Por qué lo

hizo?", se le cuestionó al Presidente.

"Ustedes, con todo respeto, quienes

hacen un periodismo, diría faccioso,

porque nada más se inclinan en favor de

grupos de intereses creados, no hacen un

periodismo para todos, están demasiado

cercanos al poder económico, al poder

político.

"Ustedes se sienten bordados a mano,

como una casta divina, privilegiada.

Ustedes pueden calumniar impunemente

como lo han hecho con nosotros (...) Y

no los puede uno tocar ni con el pétalo de

una rosa", respondió López Obrador a la

reportera Jesica Zermeño, corresponsal

de Univision en México.

Critican acción
Este pasaje en la mañanera causó

respuesta en distintos actores, como el

comisionado presidente del Instituto

Nacional de Transparencia, Acceso a la

Información y Protección de Datos

Personales (Inai), Adrián Alcalá, quien

afirmó que "cualquier autoridad debe

cumplir con la Constitución y la ley;

absolutamente nadie puede estar por

encima de ella.

"Lamentamos que desde la

Presidencia no se advierta lo grave que

puede ser la divulgación de información

de cualquier persona, especialmente de

una #Periodista", expuso.

A su vez, la candidata presidencial de

la coalición Fuerza y Corazón por

México, Xóchitl Gálvez Ruiz, afirmó

que nadie ni nada debe estar por encima

de la ley.

Ciudad de México/El Universal.-           

La magistrada del Tribunal Electoral
(TEPJF), Janine Otálora, ha presentado
una propuesta de gran relevancia para
el proceso de calificación de la elec-
ción presidencial. 

Esta iniciativa sugiere la creación
de un cuadernillo auxiliar que recopile
todas las resoluciones definitivas rela-
cionadas con la injerencia o afectación
al proceso electoral, incluyendo aque-
llas que involucran al presidente
Andrés Manuel López Obrador. 

Este proyecto será sometido a la
discusión del pleno de la Sala
Superior del TEPJF con el objetivo de
garantizar que, al momento de la cali-
ficación de la elección presidencial, se
disponga de los elementos jurídicos
necesarios para tomar una determi-
nación adecuada.

En línea con lo anterior, la propues-
ta de la magistrada Otálora también
busca confirmar la decisión de la Sala

Especializada del TEPJF, que identi-
ficó la existencia de promoción per-
sonalizada, uso indebido de recursos
públicos y vulneración a los principios
de imparcialidad, neutralidad y
equidad en el proceso electoral de
2024 por parte del presidente López
Obrador, especialmente a raíz de su
discurso en el evento conmemorativo
del "5 aniversario del triunfo
democrático del pueblo de México". 

Con el propósito de ordenar y sis-
tematizar las resoluciones pertinentes
del INE, la Sala Especializada y la
Sala Superior del TEPJF, la magistra-
da sugiere la elaboración de este
cuadernillo auxiliar, que servirá como
referencia clave en el proceso de cali-
ficación y declaración de validez de la
elección presidencial.

En el marco de esta propuesta, se
contempla la consideración de viola-
ciones a diversas condiciones de
equidad en la contienda, así como a
principios fundamentales como la

neutralidad del Estado y la prohibi-
ción del desvío de recursos públicos
en la elección. 

Además, se prestará atención a las
normativas relacionadas con el mode-
lo de comunicación política y la fis-
calización de los recursos en la cam-
paña electoral, buscando asegurar la
transparencia y la integridad del pro-
ceso democrático. 

La Sala Superior, a través de la
Secretaría General de Acuerdos, será
la encargada de la elaboración del
cuadernillo, así como de la creación
de un sitio electrónico para su acceso
público y consulta abierta. 

Como complemento, la magistrada
propone la creación de un catálogo de
determinaciones firmes y definitivas
emitidas por las autoridades elec-
torales, tanto federales como locales,
que declaren la existencia de irregular-
idades con potencial trascendencia en
un proceso electoral.

Esta iniciativa de la magistrada
Otálora representa un paso significati-
vo hacia la transparencia y la rendi-
ción de cuentas en el ámbito electoral,
al proporcionar un instrumento sis-
temático que permitirá evaluar de
manera exhaustiva las posibles inter-
ferencias en el proceso electoral. 

La creación de este cuadernillo
auxiliar no solo contribuirá a garanti-
zar la imparcialidad en la calificación
de la elección presidencial, sino que
también fortalecerá la confianza de la
ciudadanía en las instituciones encar-
gadas de velar por la integridad del
sistema democrático.

Asimismo, la propuesta de estable-
cer un catálogo de determinaciones
firmes y definitivas emitidas por las
autoridades electorales, tanto a nivel
federal como local, constituye un
mecanismo adicional para identificar
y abordar cualquier irregularidad que
pueda afectar el desarrollo adecuado
de los procesos electorales.

Pide Colegio de Abogados abrir investigación por caso Zaldívar- AMLO

Exigieron la actuación de los funcionarios públicos de todos los niveles
de gobierno que se realice con estricto apego a la ley.

Destina INE hasta 2 mdp
por retraso de chamarras

La consejera Carla Humphrey consideró que el impacto de los retrasos en
las prendas debe medirse.

Defienden Piña y Laynez la 
independencia judicial

El ministro Luis María Aguilar Morales alertó que, si se avanza en la reforma
judicial, la Suprema Corte perdería su facultad de hacer valer la Constitución.

'Mi autoridad moral está por encima'

En tono desafiante, Obrador afirmó que no se debe exagerar, y "si la compañera
está preocupada, que cambie su teléfono, otro número, y ya", expresó.

Analiza TEPJF creación de cuadernillo de infracciones

sta medida busca asegurar una evaluación justa y transparente del proceso
electoral, fortaleciendo la integridad del sistema democrático.
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El dato del día
Los ingresos aeronáuticos de Grupo

Aeroportuario Centro Norte (OMA) aumentaron

13por ciento en el último trimestre de 2023,

debido a un mayor número de pasajeros en

comparación con el mismo trimestre de 2022.

Mientras que los ingresos no aeronáuticos

crecieron 14%.

Fuente: Banamex 13,525.35 CERRADO

Bolsas Intereses Metales Tipo de cambio

Anterior TIIE 28 días

TIIE 91 días

TIIE 182 días

CPP

Cetes 28 días

Cetes 91 días

Cetes 182 d.

Cetes 350 d.

Centenario
$43,900.00

Plata México
$387.47

VentaDlr. Americano

Interbancario 22

Interbancario  23

$17.56

$17.11

$17.11

11.4925

11.6497

11.8142

8.65

8.107801

8.109541

8.1112821,172.39

Actual

$16.61

$17.10

$17.10

Compra

MEXICO BMV

Var % Udis 23

Udis 24

Udis 25

Udis 26

11.30

11.38

11.48

10.96

Petróleo
(dólares por barril)

Mezcla Mexicana

73.27
Brent

81.62
WTI

76.49

S&P BMV 

-0.86%

FTSE BIVA

-0.68%
MEXICO BIVA

Dow Jones

0.16%39,069.11

NUEVA YORK
39,131.53

57,148.73 56,659.80

Expo Tu Boda

Hoy  en

Cintermex

1,180.38

8.110715

23 de Febrero, 2024

17.1260
16.50 17.52

18.24

0.11352 0.11355

56,659.80

0.86% menos

Baja

2 centavos más

9 centavos más

0.0010 centavos más

39,131.53

0.16% más

11.15 11.30

62.42

18.80

Sube488.93

Ciudad de México/El Universal.-             

Durante 2023 el capital que salió de los

mercados financieros nacionales ascendió

a 11 mil 273 millones de dólares, según

revelan datos del Banco de México

(Banxico).

Lo anterior representó un aumento com-

parado a lo que retiraron los extranjeros en

el 2022 con 5 mil 111 millones de dólares.

Con ello, sumó cuatro años consecu-

tivos de salidas de ese tipo de capital

golondrino de corto plazo invertido en

cartera como los instrumentos respaldados

por el gobierno federal, destacó Banco

Base.

Banco de México enfatizó que el 2023

se caracterizó por ser un año con episodios

de turbulencia financiera, aversión al ries-

go y un panorama complejo por los acon-

tecimientos que se suscitaron en los sis-

temas bancarios de Estados Unidos y

Europa.

Destacó que, durante el año pasado, la

actividad económica mundial continuó

enfrentando diversos retos, si bien se

mostró resiliente.

Mientras que la producción económica

global exhibió una recuperación -la cual se

dio de manera heterogénea entre países y

sectores-, la inflación en el ámbito interna-

cional se mantuvo elevada, ponderó.

Estableció que, si bien la inflación

después descendió, las condiciones

financieras y monetarias continuaron apre-

tadas.

Así, México concluyó el 2023 con un

balance externo que arrojó un déficit en la

cuenta corriente de 5 mil 716 millones de

dólares, menor al de un año antes cuando

fue de 17 mil 667 millones de dólares al

pasar como proporción del PIB de 1.2 a 0.3

por ciento.

Ciudad de México/El Universal.-

Petróleos Mexicanos (Pemex) está

lejos de cumplir con los niveles de pro-

ducción de los campos Quesqui y

Tupilco profundo en Tabasco que

fueron anunciados en 2019 y 2021,

como grandes descubrimientos.

En primer lugar, Quesqui, que la

petrolera mexicana había dicho en

diciembre de 2019 alcanzaría 110 mil

barriles diarios en 2021. Y Tupilco pro-

fundo que con más explotación de

pozos alcanzaría en 2023 una produc-

ción de 128 mil barriles diarios.

Esta semana Pemex anunció que

ambos desarrollos están a punto de

concluir.

El subdirector de Proyectos de

Exploración Estratégica de la empresa,

Víctor Gerardo Vallejo Arrieta, indicó

que hasta ahora ambos campos tienen

en producción 47 pozos de 58 que se

contemplan en el programa, por lo que

faltan solo seis pozos que ya están en

perforación y cinco que están en pro-

grama. Los primeros seis planean ter-

minarlos en abril y los otros antes de

mediados de año.

Por su parte, el director general de

Pemex, Octavio Romero Oropeza,

destacó que Tupilco y Quesqui son dos

de los principales yacimientos que se

encontraron en esta administración.

Cabe destacar que estos dos campos

concentran una reserva de más de mil

100 millones de barriles de petróleo

crudo equivalente, de los cuales se han

recuperado cerca de 300 millones que

es cerca del 30% de la producción.

Actualmente la producción de

ambos supera los 70 mil barriles diar-

ios y 40 millones de pies cúbicos de

gas por día, informó Pemex, muy lejos

de los 138 mil que se esperaba en

suma.

Aún así, Pemex destaca que con la

aportación de Quesqui y Tupilco ha

conseguido revertir la tendencia a la

baja en la producción de gas y

nitrógeno, principalmente por la

aportación de pozos con alta relación

gas-aceite, que son los que contienen

estos dos campos y que se encuentran

ubicados en la Región Sur.

DESCUBRIMIENTO DE

YACIMIENTOS EN ACTUAL

GOBIERNO

Muestra de la riqueza de estos

yacimientos es que la entrega de gas de

Quesqui ha mantenido su tendencia

positiva, pues al cierre del tercer

trimestre de 2023 alcanzó una produc-

ción de 666 mil millones de pies cúbi-

cos diarios, lo que permitió un incre-

mento en el procesamiento de gas

húmedo en el Complejo Procesador de

Gas Cactus.

Además, cuenta con reservas de 900

millones de barriles de petróleo crudo

equivalente y fue descubierto en 2019.

Mientras que Tupilco Profundo fue

descubierto en 2021.

Estos dos campos forman parte de

los nuevos desarrollos que incorporó

Pemex a su producción durante esta

administración, que en total, a lo largo

del 2023, aportaron 567 mil barriles

por día, lo que representa 30% del total

de la producción que obtuvo la empre-

sa productiva del Estado.

Ciudad de México/El Universal.-

El Inegi encontró que la gasolina

regular o magna, la más consumida del

país, se encareció 1.3 por ciento

durante la primera mitad del presente

mes y fue el mayor incremento de los

últimos tres años, concretamente desde

la segunda quincena de febrero de

2021.

Las cifras de la comisión reguladora

señalan que la gasolina regular más

cara se vende en Quintana Roo,

Guerrero y Oaxaca, cuyo precio

promedio se encuentra por arriba de 23

pesos por litro.

El economista en jefe de banco

Invex, Ricardo Aguilar, dijo que la

gasolina se encareció porque los pre-

cios del petróleo y sus derivados se

incrementaron este mes en el mercado

internacional.

"El gobierno mexicano debe permi-

tir que la gasolina aumente, ya que

meterle ahora un apoyo vía subsidios

que no esté contemplado puede incre-

mentar el gasto público en 2024, cuan-

do se espera un alto déficit", comentó a

EL UNIVERSAL

Para 2024, la administración del

presidente Andrés Manuel López

Obrador prevé un déficit público de 5%

del Producto Interno Bruto (PIB), el

mayor desde finales de la década de los

80.

Datos oficiales recabados por

Global Petrol Prices indican que

México se convirtió el mes pasado en

el segundo país que ofrece la gasolina

más cara en América Latina, sólo

detrás de Uruguay y 54% por arriba de

Estados Unidos, de donde provienen

seis de cada 10 litros que se comercial-

izan aquí.

Ciudad de México/El Universal.-
Consumido por ocho de cada 10

viviendas mexicanas, el gas LP tuvo el
mayor incremento de precio de los últi-
mos siete años.

Al monitorear las 55 principales ciu-
dades del país, el Inegi encontró que el
precio del combustible se encareció 8.1
por ciento durante la primera mitad de
febrero en relación con la quincena
anterior.

Se trata del aumento más pronunci-
ado desde los primeros días de enero de
2017, cuando el gobierno del expresi-
dente Enrique Peña Nieto llevó a cabo
la liberalización del mercado de gas
licuado de petróleo (LP), lo que
provocó que el precio se disparara
17.8%.

El gas LP es altamente sensible a las
cotizaciones en el mercado interna-
cional, dado que la producción de
Pemex es insuficiente para cubrir toda
la demanda nacional, explicó
Alejandro Montufar, director de
PetroIntelligence.

"Los precios están subiendo por una
menor producción energética y los
mayores costos logísticos que traen
consigo los sucesos geopolíticos del
mar Rojo, mar Negro y el canal de
Panamá", dijo a EL UNIVERSAL.

Para analistas de Banorte, el hidro-
carburo se elevó 8.1% porque la refer-
encia del gas LP en Estados Unidos
mostró un alza significativa durante
enero y lo que va de febrero, alcanzan-
do su nivel más alto desde principios

del año pasado.
Para utilizarlo principalmente en la

cocción y calentamiento de alimentos,
los mexicanos consumieron 186 mil
barriles diarios de gas LP en enero y
fue el mayor volumen en un mes simi-
lar desde 2017. Del total vendido, 45
por ciento se trajo del extranjero, de
acuerdo con los registros de Pemex.

El economista en jefe para Rankia
Latinoamérica, Humberto Calzada,
coincidió en que las cotizaciones inter-

nacionales están detrás de los incre-
mentos del combustible, por lo que ve
factible que el gobierno aplique sub-
sidios en el corto plazo.

"Al compararlo con el gas LP, el nat-
ural es más barato, menos riesgoso y
además es amigable con el medio
ambiente, pero el país carece de la
infraestructura suficiente para migrar
de un combustible a otro, y falta mayor
conciencia de la población", comentó
el especialista a esta casa editorial.

Desde el punto de vista de Calzada,
los mercados de combustibles en
México son más competitivos que
antes de la reforma energética de 2013,
aunque siempre será bienvenida una
mayor competencia.

A lo largo y ancho del territorio
nacional, el kilogramo de gas LP se
vendió en promedio a 20.02 pesos el 15
de febrero, según los precios al público
que los distribuidores reportan a la
Comisión Reguladora de Energía
(CRE).

En Baja California Sur se detectó el
precio promedio más alto del país y fue
de 24.27 pesos, seguido de Sinaloa y
Zacatecas. En el otro extremo, con la
menor cotización, se encuentra la
Ciudad de México, donde el kilogramo
se comercializó en 19.07 pesos y el
gobierno federal arrancó el programa
Gas Bienestar en 2021. Ese mismo año
entró en vigor la política de precios
máximos de gas LP para eliminar las
"ventajas excesivas e injustificadas" de
distribuidores.

Salen capitales por 11 mil
mdd en el 2023: Banxico

México concluyó el 2023 con un balance externo que arrojó un déficit en la cuenta
corriente de 5 mil 716 millones de dólares.

Quesqui y Tupilco están lejos 
de alcanzar metas de Pemex

Esta semana Pemex anunció que ambos desarrollos están a punto de con-
cluir.

Precio del gas LP repunta 8.1 por ciento

Gasolina, con alza récord de 3 años

La gasolina se encareció porque los precios del petróleo y sus derivados se
incrementaron este mes en el mercado internacional.

El Inegi encontró que el precio del
combustible se encareció 8.1 por
ciento 
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A dos años de la invasión 
a Ucrania, el desgaste 

beneficia a Putin
El Universal.-                               

A pesar del gran sufrimiento
humano y destrucción, la moral
de los ucranianos se mantiene en
alto dos años después de la agre-
sión por parte de Rusia, una
potencia nuclear que en papel
pintaba ser militarmente muy
superior.

Son múltiples los factores que
permiten al pueblo ucraniano
seguir soñando que puede resul-
tar victorioso de la guerra y pre-
servar su identidad.

El ejército ruso no sólo fue
incapaz de llegar a Kiev, de los
24 meses que lleva el conflicto
18 ha desempeñado una posición
defensiva de los territorios que
arrebató en los primeros meses
de la invasión a gran escala.
Volodimir Zelensky, que sigue en
Palacio Mariyinski, pero ahora
con un ejército equipado con el
material de infantería más avan-
zado en el mercado armamentis-
ta. 

Cuando arrancaron las hostili-
dades, los ucranianos se
defendían con el obsoleto arsenal
heredado de la época soviética.

Una encuesta divulgada por la
firma Gallup con motivo de 18
meses de conflicto, mostró que
pese a la fatiga, "los ucranianos
siguen profundamente compro-
metidos con ganar la guerra con
Rusia, aunque un poco menos
que en los primeros meses de la
guerra".

El 60% piensa que deben
seguir peleando hasta vencer, el
doble de los que quieren que
Kiev negocie una solución lo
antes posible, 31%. 

En tanto que un sondeo reali-
zado en agosto por Ilko Kucheriv
Democratic Initiatives
Foundation y el Razumkov
Centre exhibió que la gran
mayoría de los ucranianos no
están dispuestos a llegar a un
acuerdo con el agresor que impli-
que pérdida de territorio. El 90%
considera inaceptable ceder terri-
torios ocupados a cambio de paz.

Muchos analistas consideran
que el ánimo de pelear de los
ucranianos dependerá del cum-
plimiento de las promesas arma-
mentistas realizadas por
Washington y los aliados de la
OTAN.

EL DESGASTE
Gustav Gressel, experto del

European Council on Foreign
Relations en temas de defensa,
sostiene que Rusia se perfila a
ganar el conflicto si continúa su
curso actual. 

Rusia y Ucrania están inmer-
sos en una guerra de desgaste,
que beneficia al agresor.

El ejército ruso ha sufrido más
bajas y no es capaz de compensar
los actuales niveles de pérdidas
militares, pero se espera que la

transición hacia una economía de
guerra permita a Rusia reempla-
zar su equipo más rápido de lo
que actualmente puede hacerlo
Occidente y Moscú ha encontra-
do nuevas formas para obligar a
su población varonil a prestar
servicio militar.

El tiempo está del lado del
presidente Vladimir Putin, quien
confía que la presión actual sobre
el ejército ucraniano termine
sobrecargando las líneas de
suministro occidentales.

Tampoco Ucrania tiene
garantías de que continuará reci-
biendo el apoyo que necesita de
sus socios internacionales. 

El difícil entorno geopolítico
generado por la tensión con
China respecto a Taiwán y la pro-
babilidad de que Donald Trump
vuelva a la Casa Blanca compli-
ca aún más el futuro.

"Al menos por el momento,
una guerra de atrición implica
una victoria rusa", sostiene el
investigador. 

Insiste: "Ucrania sólo puede
lograr sus objetivos bélicos si
pasa a una guerra de maniobra;
sin ello, no puede recuperar el
territorio perdido". Sostiene que
para superar el impasse las fuer-
zas ucranianas requieren de
entrenamiento y tener la ventaja
cualitativa que les permita redu-
cir riesgos y sufrir bajas. 

CORTE DE CAJA
Las necesidades humanitarias

en Ucrania son inmensas, se
multiplican y expanden al paso
de los días, sostienen diversas
organizaciones internacionales.
La Misión de los Derechos
Humanos de Naciones Unidas en
Ucrania (HRMMU) certificó
entre el 24 de febrero de 2022 y
el 31 de enero de 2024 la muerte
de casi 10 mil 500 civiles y cerca
de 20 mil heridos, incluyendo
580 niños muertos y mil 300
heridos.

El Consejo Noruego para los
Refugiados sostiene que casi 4
millones están desplazados inter-
namente y 6.3 millones se
encuentran refugiados en el
extranjero. 

La situación interna es crítica,
40%, más de 14.6 millones de
personas, necesitan algún tipo de
asistencia humanitaria. 

Un sondeo realizado por la
organización con sede en Oslo
sostiene que 47% de los habitan-
tes del este y del sur reportan
daños o la destrucción de sus
hogares; 57% de los desplazados
informan que han estado fuera de
sus hogares por más de 18
meses, y 83% de los encuestados
en todo el país dicen temer por su
vida. 

El 64% de los encuestados en
zonas bajo ocupación rusa
advierten no poder satisfacer sus
necesidades más básicas.

Rechaza Estados Unidos críticas
de AMLO hacia el New York Times

Juan Emilio Aguillón.-                 

El gobierno de Estados

Unidos rechazó este viernes las

críticas que hizo el presidente

Andrés Manuel López Obrador

al medio The New York Times

durante su conferencia matutina

de este jueves.

A través de una rueda de

prensa organizada en la Casa

Blanca, la portavoz del gobier-

no estadounidense, Karine Jean-

Pierre, respondió que no "apo-

yan" las acciones del mandata-

rio mexicano, luego de que este

criticara al famoso medio y

exhibiera a una de sus periodis-

tas mostrando su número telefó-

nico.

"No he visto eso, pero obvia-

mente no es algo que apoyemos

(...) es importante que la prensa

pueda informar libremente que

temas son importantes para los

estadounidenses de una manera

en la que se sientan seguros y

protegidos, no acosados o ataca-

dos", declaró la portavoz.

Cabe recordar que, durante

su conferencia matutina del jue-

ves, el presidente López

Obrador mostró al resto de los

reporteros y presentes, una carta

enviada por parte de la corres-

ponsal de The New York Times

en México, Natalie Kitroeff,

documento que contenía un

cuestionario y los datos de la

periodista, incluido su número.

Ello para desestimar al

medio y tacharlo de "pasquín"

debido a una investigación de

Kitroeff en la que, presunta-

mente, se vinculaba a socios y

personas cercanas con el Cartel

de Sinaloa.

Además, la investigación

mencionaba presuntas cantida-

des de dinero enviadas a los

hijos del presidente por el cri-

men organizado, ello, para su

campaña presidencial del 2018.

Pese al artículo de la perio-

dista, el gobierno de Estados

Unidos informó durante el jue-

ves que no se está llevando a

cabo ningún tipo de investiga-

ción en contra de AMLO y que,

por el contrario, seguirán cola-

borando con su administración

para solventar los problemas

que aquejan a ambos países.

Este viernes, el presidente

López Obrador dijo que ante

cualquier ley, está su autoridad

moral.

Por encima de una ley está la

autoridad moral y política,

advirtió el presidente Andrés

Manuel López Obrador, al ser

cuestionado en su conferencia

del viernes por la posible vulne-

ración de datos personales

(número telefónico) de Natalie

Kitroeff, periodista de "The

New York Times" en México.

"Por encima de esa ley [de

transparencia] está la autoridad

moral, la autoridad política y yo

represento a un país y a un pue-

blo que merece respeto, que no

va a venir cualquiera, porque no

somos delincuentes, tenemos

autoridad moral, que porque es

del 'New York Times' y nos va a

sentar en el banquillo de los

acusados, eso era antes… ahora

nos tienen que respetar".

Afirmó que no fue error dar a

conocer el número telefónico de

la periodista estadounidense,

quien en un escrito pidió la pos-

tura del gobierno sobre una

supuesta investigación de

Estados Unidos, en la cual se

señala a los hijos del

Mandatario y personal cercano

que habrían recibido dinero del

narcotráfico para la campaña

presidencial de 2018 y poste-

riormente.

En tono desafiante, López

Obrador afirmó que no se debe

exagerar, y "si la compañera

está preocupada porque se dio a

conocer aquí su teléfono, que

cambie su teléfono, otro núme-

ro, y ya".

Aseguró que volvería a expo-

ner el número telefónico de

periodistas en los casos cuando

esté de por medio la dignidad

del Presidente de México.

Washington, EU.-                                      

El presidente estadounidense
Joe Biden dijo el viernes a los
gobernadores del país que está ana-
lizando cuáles son los decretos que
puede utilizar para acotar la migra-
ción a través de la frontera sur.

Biden recibió a los miembros
de la Asociación Nacional de
Gobernadores en la Casa Blanca,
donde les pidió instar a sus repre-
sentantes en el Congreso a que
revivan la propuesta bipartidista
que colapsó en apenas 48 horas.
También criticó duramente a los
republicanos por retirarse del
acuerdo después de que el expresi-
dente Donald Trump cabildeó en
oposición al mismo.

“Con el paso del tiempo, nues-
tras leyes y recursos no se han
mantenido al día con nuestro siste-
ma migratorio y éste está dañado”,

dijo Biden a los gobernadores, y se
lamentó de que “hayan intervenido
políticas mezquinas” para acabar
con el acuerdo.

Más tarde, en una sesión priva-
da de preguntas y respuestas con
los gobernadores, indicó que esta-
ba analizando cuáles eran sus
opciones para hacer algo mediante
un decreto.

Spencer Cox, gobernador de
Utah y presidente republicano de la
asociación, dijo posteriormente a
los reporteros que Biden no especi-
ficó qué acciones está sopesando
aplicar, pero que está encarando los
límites de lo que puede hacer sin el
Congreso.

“Sí dijo que ha estado trabajan-
do con sus abogados, tratando de
entender qué decreto sería ratifica-
do en las cortes y sería constitucio-
nal, y que parecía estar algo frus-
trado porque los abogados no le

estaban dando mensajes en los que
él sintiera que podría tomar el tipo
de acciones que él quería”, señaló.

El gobernador de Colorado, el
demócrata Jared Polis, vicepresi-
dente del grupo de gobernadores,
dijo que los gobernadores queda-
ron con “una impresión en general
de que están examinando qué
podrían hacer desde el poder eje-
cutivo. De nuevo, si mantenemos
nuestras expectativas a un nivel
realista, eso va a ser más limitado
que una solución legislativa”.

Entre las acciones que Biden
contempla está invocar las faculta-
des descritas en la Sección 212(f)
de la Ley de Inmigración y
Nacionalidad, que dan al presiden-
te una amplia libertad para bloque-
ar la entrada de ciertos migrantes a
Estados Unidos si ello es “perjudi-
cial” para los intereses nacionales.

Edson López                                        

El Parlamento alemán aprobó
una histórica legislación que per-
mitirá la posesión y cultivo de
cannabis para consumo personal a
partir del 1 de abril. Con 407
votos a favor y 226 en contra, la
nueva ley representa un cambio
significativo en la política de dro-
gas del país y marca un paso hacia
la liberalización de esta sustancia
en Europa.

Según los términos de la regu-
lación, los ciudadanos alemanes
podrán obtener hasta 25 gramos
de cannabis al día para uso perso-
nal a través de asociaciones de

cultivo reguladas. Además,
podrán cultivar hasta tres plantas
en sus hogares para consumo pro-
pio. Sin embargo, la ley mantiene
la prohibición del consumo y
posesión de cannabis para meno-
res de 18 años.

Esta medida busca abordar el
aumento del consumo de cannabis
adquirido en el mercado negro,
ofreciendo una alternativa regula-
da y segura. El Ministro de Salud,
Karl Lauterbach, respaldó la legis-
lación argumentando la necesidad
de poner fin a la situación actual,
que carece de garantías sobre la
calidad y composición de la
droga.

A pesar del apoyo guberna-
mental, la nueva ley generó con-
troversia. Miembros de la oposi-
ción, especialmente del partido
conservador CDU, expresaron sus
preocupaciones sobre los posibles
riesgos para la salud de los jóve-
nes y criticaron la decisión como
ideológica en lugar de basada en
intereses nacionales.

La legislación dividió a la
población alemana. Según una
encuesta realizada por YouGov, el
47% de los encuestados se mos-
traron a favor de la nueva ley,
mientras que el 42% se manifes-
taron en contra.

Moscú insiste en su afán de expansión.

Aprueba Alemania legalizar el consumo de cannabis

Juan Emilio Aguillón                      

El secretario de Estado de

los Estados Unidos, Antony

Blinken declaró este viernes

que el gobierno estadouniden-

que encabeza Joe Biden, se se

opone categóricamente a

"cualquier reocupación" de

Gaza por parte de Israel, una

vez que termine el conflicto

con Hamás.

Lo anterior, luego de que el

primer ministro israelí,

Benjamin Netanyahu, anun-

ciara un plan de posguerra

para mantener el control de

Gaza y Cisjordania, ocupada

desde octubre pasado.

"No debe haber una reocu-

pación israelí de Gaza, no

debe reducirse el tamaño de

su territorio", señaló Blinken.

Asimismo, la Autoridad

Nacional de Palestina también

rechazó tajantemente el plan

de Netanyahu, asegurando

que este sólo pretende alargar

y "perpetuar" la ocupación

israelí.

El plan de Israel se formula

a casi cinco meses de que

Hamás haya atacado suelo

israelí dejando más de mil 100

personas muertas.

Posteriormente, las fuerzas

israelíes han contraatacado en

Gaza, dejando alrededor de 30

mil palestinos asesinados,

acción duramente criticada

alrededor del mundo.

Además, la ofensiva ha

provocado el éxodo de más de

un millón de palestinos fuera

de sus hogares.

EU se opone a la reocupación de Gaza: Blinken

Analiza Joe Biden decreto sobre migración

“Es importante que la prensa pueda informar libremente.

Poco más del 40 por ciento
de la población no está de
acuerdo.

Joe Biden sostuvo una
reunión con gobernadores.

Los ucranianos no están dispuestos a ceder su territorio.Antony Blinken.
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Sigue la FGR con su ‘operación limpieza’ 

Inician en nueve días obras de Tesla
Consuelo López González 

A un año de que Elon Musk confirmó la
llegada de Tesla a Nuevo León; el gober-
nador Samuel García Sepúlveda anunció
ayer que en 9 días arrancarán los trabajos
de construcción de la gigafactory, en el
municipio de Santa Catarina.

Durante su mensaje en la inauguración
de un Campamento Base en el Parque
Ecológico La Huasteca; el mandatario es-
tatal adelantó que el próximo domingo ini-
ciarán las obras preliminares.

Con ello, el Estado pone fin a los ru-
mores de que la armadora de autos eléctri-
cos mudaría el proyecto a Estados Unidos.

"Nos vemos de este domingo al otro en
Terralta, porque iniciamos la construcción
de Tesla", refirió sin compartir detalles.

Previamente, el emecista resaltó que
este viernes se cumplió un año de que el
CEO de Tesla le habló para decirle que
venían a Nuevo León.

Relató que en un sobrevuelo en he-
licóptero se le mostró muchos municipios
para su posible ubicación, pero éste quedó
maravillado con Santa Catarina desde el
primer momento.

"Recuerdo que cuando vino Elon
Musk a ver los terrenos, la verdad quedó
maravillado, fuimos a Cadereyta, a Pes-
quería, a Zuazua, Marín, Salinas Victo-
ria, pero alguien ya le había dicho Santa
Catarina".

"Pacientemente vio todos los munici-
pios y cuando llegamos a Santa Catarina
él pidió descender, no es broma él ya es-
taba ordenando comprar los terrenos

desde el helicóptero", expuso.
Incluso, agregó, al reanudar el

trayecto pidió al piloto pasar de nuevo
por La Huasteca para tomarse la selfie.

Es de destacar que a finales del año
pasado se aprobaron los incentivos para
la instalación de la planta, la más grande
del mundo; además de que ya con-
struyen adecuaciones como la am-
pliación de la carretera
Monterrey-Saltillo.

"Ya estamos trabajando en la in-
fraestructura que está alrededor de su
planta, para que cuando ellos estén lis-
tos", informó días atrás Iván Rivas, Sec-
retario de Economía en el Estado.

Al momento, más de 30 proveedores
de la armadora ya se instalaron en
Nuevo León.

El gobernador, Samuel García, puso fin a los rumores de que el proyecto de la armadora se iría a Estados Unidos.

El rector Santos Guzmán y el alcalde, Francisco Treviño recorrieron el área.

Inaugura UANL campus en Juárez

Consuelo López González 

Tras estar prácticamente seca, la Presa
La Boca llegó ayer a un 30 por ciento de su
llenado.

A través de redes sociales, el gober-
nador Samuel García Sepúlveda presumió
que el trasvase de agua de la Presa El
Cuchillo al vaso en el municipio de Santi-
ago, es todo un éxito.

Se prevé que para finales de marzo el
embalse esté a un 50 por ciento de su ca-
pacidad.

“Estoy muy contento, el día de hoy
cumplimos la meta y nuestra Presa de La
Boca llegó a un 30 por ciento de llenado”,
compartió.

“Prácticamente de andar en 6 por
ciento, literalmente seca, ya va a un 30 por
ciento”.

“Ya se ve el espejo precioso y vamos a
seguir acumulando agua para llenar nues-
tras presas”, resaltó.

A la par, dijo, continuarán con el Plan
Maestro del Agua, la conclusión de la
Presa Libertad, la modulación de presiones
y arreglo de fugas, entre otros proyectos.

“Vamos a seguir trabajando para  tener
un año hídricamente sostenible”, agregó.

El pasado miércoles, García Sepúlveda
defendió la trasferencia de agua de la Presa
El Cuchillo a la Presa La Boca, bajo el ar-
gumento de que se requiere tener el vital
liquido más cerca del área metropolitana
para garantizar el suministro.

Durante su mensaje en la sesión anual
del Consejo Nuevo León; justificó la ac-
ción que momentos antes el Congreso de
Tamaulipas exigió frenar dado que en
noviembre pasado se suspendió el envío a
la Presa Marte R. Gómez, en la vecina en-
tidad, para privilegiar el consumo humano,
y ahora es utilizada con fines turísticos.

“Por supuesto que estamos extrayendo
para traer a La Boca, y es para tenerla aquí
cerca: es mejor tenerla a 5 kilómetros que
a 110, porque ya vimos lo que pasa cuando
se va la luz o se truena una bomba o una
fuga te rompe el ducto”, expuso.

“Además, técnicamente el agua en la
Presa La Boca por los cerros y la temper-
atura se evapora tres veces menos que en
un espejo tan amplio como El Cuchillo, y
además evitas las fugas de una infraestruc-
tura vieja”.

Sin hacer mención del exhorto, descartó
que sea usado con fines electorales.

Alcanza  presa La 
Boca un 30 por ciento

de su capacidad

El mandatario estatal , Samuel Garcìa, lo celebró.

Alberto Medina Espinosa

Como parte de trabajos de inteligencia
en tierras regias, este viernes la FGR ase-
guró más de tres kilos de metanfetamina y
detiene a dos personas en General Bravo.

Elementos de la Policía Federal Minis-
terial, de la Fiscalía General de la
República (FGR) en su Fiscalía Federal en
el Estado de Nuevo León detuvieron a Ri-
cardo “T” y José “A” en el municipio de
General Bravo a quienes les aseguraron 13
paquetes con metanfetamina.

En cumplimiento a una denuncia anón-
ima, los elementos pudieron detener a estas
personas a quienes les aseguraron, el 23 de
febrero, los 13 paquetes que contenían tres
kilos 395 gramos de metanfetamina, los
cuales estaban ocultos en la cajuela del ve-
hículo con placas del estado de Tamauli-
pas.

Los hechos se registraron sobre la car-
retera Monterrey-Reynosa, a la altura del
kilómetro 175+500, en el municipio de
General Bravo.

Ricardo “T”, José “A” y lo asegurado
quedaron a disposición del agente del Min-
isterio Público Federal (MPF), quien con-
tinúa con la integración de la carpeta de
investigación correspondiente por delitos
contra la salud.

Además de ello elementos de la Policía
Federal Ministerial (PFM) de la Fiscalía
General de la República (FGR) en su Fis-
calía Federal en el Estado de Nuevo León,
informó sobre los resultados obtenidos en
57 operativos efectuados en dos tramos
carreteros en San Roberto en Galeana y

Carretera Monterrey Reynosa en General
Bravo.

El decomiso de 43 kilos 80 gramos de
metanfetamina, 205 kilos 910 gramos de
marihuana, 49 kilos 265 gramos de co-
caína, seis kilos de heroína y tres kilos
460 gramos de fentanilo.

Así como 299 armas de fuego, cuatro
mil 105 cartuchos, 346 cargadores, se
decomisaron 664 mil litros de hidrocar-
buro, 64 mil 117 dólares esta-
dounidenses, dos millones 955 mil 700
pesos, el rescate de 131 personas extran-
jeras, 48 vehículos asegurados, la deten-
ción de 81 personas y el aseguramiento
de dos inmuebles.

En el primer tramo carretero, San
Roberto en Galeana, Nuevo León, se
logró el aseguramiento de 204 kilos 770
gramos de marihuana, seis kilos 185

gramos de cocaína, 275 armas de fuego,
cuatro mil 105 cartuchos, 325 car-
gadores para arma de fuego, 264 mil
litros de hidrocarburo, 935 mil 915
pesos, 30 mil dólares estadounidenses,
93 extranjeros rescatados, 29 vehículos
asegurados y 47 detenidos.

En cuanto al tramo carretero Monter-

rey-Reynosa en General Bravo, se ase-

guró durante el 2023, 43 kilos 80 gramos

de metanfetamina, seis kilos de heroína,

tres kilos 460 de fentanilo, un kilo 140

gramos de marihuana, 24 armas de

fuego, 21 cargadores para arma de

fuego, 400 mil litros de hidrocarburo, 34

mil 117 dólares estadounidenses, dos

millones 19 mil 785 pesos, se aseguraron

38 personas extranjeras, 19 vehículos,

dos inmuebles y 34 detenidos.

El programa de la Fiscalìa dio ayer un duro golpe en General Bravo.
César López

La Universidad Autónoma de Nuevo
León inauguró la nueva unidad académica
en el municipio de Juárez, la cual tuvo una
inversión de poco más de 45 millones de
pesos.

El Rector de la Máxima Casa de Estu-
dios Santos Guzmán López en compañía
de Francisco Treviño cortaron el listón in-
augural de las nuevas instalaciones.

La Unidad Académica de la UANL en
el municipio de Juárez se encuentra en el
fraccionamiento Valle Condesa. 

Guzmán López, detalló que en el
nuevo campus se impartirá el nivel
preparatoria y al menos seis carreras uni-
versitarias, además de posgrado.

"Es prioridad del Gobierno del Estado
y de la Secretaría de Educación que

ningún alumno de secundaria que
quede sin espacio en el nivel medio, la
preparatoria y también que ningún
alumno de nivel preparatoria se quede
sin espacios en nivel licenciatura", dijo
el Rector.

"Este programa nos hace ya pre-
sentes en 34 municipios de los 51 y
que vamos viendo la manera de con-
struir no una preparatoria o una facul-
tad sino unidades académicas como
ésta en la cual se tienen los tres niveles
de atención educativa".

Por último, resaltó que estás ac-
ciones forman parte del esfuerzo de la
Universidad para expandir su oferta
educativa y continúar con la formación
de jóvenes universitarios para
prepararlos para que tengan un mejor
futuro y sean factor de cambio.

Alma Torres Torres

La circulación en la vialidad superior

del paso deprimido de Avenida Eloy

Cavazos y Avenida Las Américas ya fue

reabierta, informó la Alcaldesa Cristina

Díaz, tras una supervisión realizada por in-

tegrantes del Instituto de Ingeniería Civil

de la UANL.

Leonardo Ferriño, Subdirector de Vin-

culación; Jorge Chávez, especialista en In-

geniería Estructural; y José Manuel

Mendoza, especialista en Patologías y la

Estructura del Concreto; del Instituto de In-

geniería Civil de la UANL; dieron a cono-

cer que la estructura es segura para que se

circule en la parte superior del paso de-

primido.

Ferriño explicó que tras las pruebas re-

alizadas por el Instituto, es seguro que el

tránsito vehicular vuelva a la normalidad

en las vialidades superiores; sin embargo,

mencionó que la parte inferior per-

manecerá cerrada mientras se concluyen

los trabajos de retiro del material dañado y

reconstrucción de losas y muros.

“Basándonos en los estudios que ya se

realizaron por parte de los departamentos

de Tecnología del Concreto, Verificación y

Control de Materiales de Construcción, y

el departamento de Estructuras y Peritajes,

en lo cual se observa que el puente está en

unas condiciones que se puede reparar y

las vialidades superiores pueden abrirse al

tráfico común con una seguridad total”,

dijo.

En torno al retiro de materiales de losas

y muros en la parte inferior del paso de-

primido, José Manuel Mendoza aseguró

que el avance es óptimo y se está real-

izando de forma minuciosa.

“El avance hasta ahora es correcto, lo

que se está haciendo es retirar solamente

la parte superficial que recubre la varilla,

lo que se conoce como un recubrimiento".

"Con la intención de descubrirla y

limpiarla lo suficiente para después poder

hacer una reconstrucción. Se está haciendo

el trabajo lo más minucioso posible, para

no generar algún otro problema adicional”,

detalló.

Por su parte, Díaz Salazar aseveró que

el objetivo principal es preservar la seguri-

dad de las familias de Guadalupe, por lo

que pidió paciencia a las y los auto-

movilistas debido a que se mantendrá cer-

rada la parte inferior del paso deprimido.

“Una observación importante -del In-

stituto-, nos va a permitir abrir una parte de

la vialidad, esto disminuirá de nuevo los

tiempos y las molestias que se han oca-

sionado, siento mucho las molestias, pero

les pido que comprendan que primero está

la seguridad de todos ustedes”, puntualizó.
Regresó la circulación en la vialidad superior de la zona.

Reabren parte de paso deprimido de Eloy Cavazos



De que el combate a la contaminación se ha
vuelto una labor titánica, ni la menor duda
cabe, pues a la fecha los índices oficiales
siguen a la alza un día sí y el otro también.

Y, para colmo de males ante la suspensión
de amparo otorgado a la Refinería de
Cadereyta que hasta en cierta forma la vuel-
ve ''intocable'', miente en sus reportes de
monitoreo.

Al menos así lo revelaron ayer las autorida-
des del Medio Ambiente en Nuevo León en
voz de su titular Alfonso Martínez Muñóz,
quien le sigue la huella a la paraestatal.

De acuerdo a su información, la Refinería
no reporta con certeza los altos niveles de
contaminación que le distingue sino todo lo
contrario, por lo que vale pelar el ojo.

Sobre todo, cuando éste tipo de informa-
ción que no coincide entre las partes, podrá
añadirse a las pruebas y alegatos acumulados
por la autoridad estatal contra la Refinería.

Aunque ya hay reclamo del vecino estado
de Tamaulipas, el trasvase de agua de El
Cuchillo a la presa de la Boca, guste o no,
recobra vida.

Por lo que sin lugar a dudas, la noticia se
volverá un detonante del turismo local y
comercial, después de que sufrieron las de
Caín.

Lo anterior, toda vez que el vaso lució en
los peores niveles de su historia ante la seca
que se registró en la región de un tiempo a la
fecha

Sin embargo, con el trasvase para mejorar
el abastecimiento, ya arrancó la critica de
diversos actores políticos de Tamaulipas.

Por lo que no extrañe si el asunto se gene-
raliza y se dispara la polémica sobre la prio-
ridad en torno a la cosecha, sobre el consu-
mo humano.

Dentro el marco conmemorativo por los
200 años del declaratorio de Nuevo León
como estado libre y soberano, la Secretaría
del Trabajo llevó a cabo la develación del
Mural “TERRA  PROFECTUM”, la Tierra
del Progreso.

El evento fue presidido por Arturo Cavazos
Leal, encargado del despacho de la
Secretaría, quien estuvo acompañado por
Luis Daniel González Gaytán, director del
Centro de Conciliación Laboral en Nuevo
León, Mario Alberto Martínez Saucedo, pre-
sidente de la Junta Local de Arbitraje, diri-
gentes de cámaras empresariales y organiza-
ciones sindicales.

El mural, ubicado en las instalaciones del
Centro de Conciliación Laboral, plasma el
progreso laboral de los trabajadores que es
reconocido como un estado pujante, van-
guardista y el de mayor impulso económico
en el país.

La obra fue  realizada por el joven muralis-
ta regiomontano Josué Ulises Pérez  Guillen,
en el cual se reflejan los personajes que rea-
lizaron la fundación de Nuevo León, la lucha
de los ideales pasados y los ideales actuales,
el águila como emblema nacional y el ene-
migo natural, la serpiente.

Ahora que el dirigente estatal del PRI y
legislador federal, José Luis Garza Ochoa
pidió licencia para anunciar que va por
Guadalupe, aprovechó para tirar dárdos
envenenados.

Además de que fue bien arropado por los
ex alcaldes Ivonne Álvarez, Paco
Cienfuegos y Pedro Garza, así como un alto
número de seguidores reunidos en la plaza
principal.

Entre otras cosas el ''licenciado'' señaló que
no ha sido fácil definir las diputaciones loca-
les y los demás cargos, porque se les acosa y
se les ofrece dinero.

Y, aunque no abundó en detalle nombró
como ejemplos a las legisladoras Alhinna
Vargas y Lorena de la Garza, por lo que
advirtió que las elecciones no serán senci-
llas.

Por otro lado el que se vio muy contento
por la inauguración del Campus de la UNAL
fue el alcalde de Juárez, Paco Treviño, quien
tuvo como visita de lujo al rector, Santos
Guzmán.

Pues con el corte de listón se confirma la
apertura de un plantel que ofrecerá divrsas
especialidades para universitarios, a fin de
ayudar en su preparación académica.

sábado 24 de febrero del 2024

Lo bueno Lo malo Bla, bla, bla...Lo bueno Lo malo
Que siguen las diferencias entre las

autoridades estatales y las de PEMEX


“Estoy muy contento, el día de hoy

cumplimos la meta y nuestra Presa de
La Boca llegó a un 30 por ciento de

llenado”

Que en nueve días inicia la construcción
de la planta de Tesla en Santa Catarina.

en_voz_baja@elporvenir.com.mx

Samuel
García

Sepúlveda

Consuelo López González                  

Reducir las concentraciones de
partículas PM 2.5 y PM 10, así
como la contaminación de ozono y
los días fuera de la norma ambien-
tal, es una prioridad para Nuevo
León.

Con una visión a diez años, la
Secretaría de Medio Ambiente ela-
boró el Plan Integral de Gestión
Estratégica de la Calidad del Aire
(PIGECA) 2022-2032.

Alfonso Martínez Muñoz,
Secretario de Medio Ambiente, des-
tacó la importancia de bajar las emi-
siones contaminantes y  hacer de
tierras regias una entidad más verde.

Con ello, dijo, reducirá también
la incidencia de enfermedades oca-
sionadas por los altos niveles de
contaminación en el ambiente;  se
estima que al año fallecen en el esta-
do 4 mil personas por esta causa.

De acuerdo con la Organización
Mundial de la Salud, la contamina-
ción del aire es la mayor amenaza
ambiental para la salud pública en el
mundo, pues representa alrededor
de 7 millones de muertes prematu-
ras cada año.

"Se ocupa la participación de
todos los involucrados para que los
cambios se den", advirtió.

“Como en Medellín, Colombia
donde había muchos problemas
muy parecidos y fueron los ciudada-
nos quienes crearon el cambio con
un plan similar".

La instrucción del gobernador
Samuel García Sepúlveda, subrayó,
es que no sólo sea un plan del
gobierno, sino un esquema que
incluya la intervención de la ciuda-
danía, la academia,  los empresarios
y  las ONGs.

Recientemente, se  actualizó el
inventario de emisiones para el área
metropolitana de Monterrey con el
apoyo del Clean Aire Institue.

Al respecto, su director,  Eugenio
Prieto Soto, resaltó que es momento
que cada quien contribuya a la
causa.

“Se deben establecer las pautas
para el desarrollo e implementación
de políticas, programas y/o proyec-
tos orientados a reducir, simultánea-
mente, la contaminación pero cada
uno debe hacerse responsable de lo
que le toca”.

Durante la instalación de su
Consejo Rector, García Sepúlveda
advirtió que  nada detendrá la agen-
da verde de Nuevo León.

Lo anterior toda vez que ya no
solo es un tema ambiental, sino tam-
bién de salud pública.

"Yo creo firmemente que vamos
muy tarde, hemos perdido muchos
años, lo más trágico es que hemos
perdido muchas vidas", refirió.

"Cuando vemos los números de
muertes directas, nos compartían 2
mil 500, nosotros tenemos 4 mil,
pero son más indirectas. Las enfer-
medades relacionadas con la calidad
del aire cada vez crecen más".

"Este tema no solo es de calidad
del aire, es ya de salud pública, son
temas que no se deben politizar…no
hay cabildeos, no hay moches que
vayan a detener la agenda verde en
Nuevo León", puntualizó.

La nueva Constitución, destacó,
plasma el derecho de las y los nue-
voleoneses a tener un medio
ambiente sano, ciudades sustenta-
bles, el derecho a energías renova-
bles y a un transporte público sobre
el motorizado.

El Consejo Rector, explicó
Martínez Muñoz,  se trata de una

instancia de asesoría, seguimiento,
articulación, formación, correspon-
sabilidad y control en el marco de la
formulación e implementación del
Plan Integral de Gestión de la
Calidad del Aire y su modelo de
gobernanza del aire. 

Actúa como representante de la
población a través de la participa-
ción, el diálogo, la articulación inte-
rinstitucional e intersectorial, la
corresponsabilidad, el apoyo a la
gestión y sus avances, la evalua-
ción, el control y seguimiento a la
gestión del PIGECA.

Mediante reuniones con diferen-
tes sectores de la población, durante
las últimas semanas se tuvieron
encuentros con la sociedad civil,
académicos e investigadores, y el
sector productivo.  

Transporte no motorizado,
Incremento de árboles, eficiencia de
transporte urbano y de carga, decre-
to de zonas de bajas emisiones y
movilidad sostenible, moderniza-
ción de flota vehicular y electro
movilidad, son algunas de las estra-
tegias.

Además de reducción de emisio-
nes de la industria del petróleo,
desarrollo urbano sostenible, mejo-
res prácticas de combustión en cal-
deras y hornos, programa de desa-
rrollo industrial bajo en emisiones,
mejoras en la calidad de los com-
bustibles, y recuperación de vapores
de gasolina en estaciones de servi-
cio.

Es de destacar que, por ser alta-
mente contaminante, el gobierno de
Nuevo León solicitó a Pemex redu-
cir sus emisiones y mejorar com-
bustibles.

En mesa de trabajo, Martínez
llamó a la Refinería de Cadereyta a
ir más allá en su proceso de moder-
nización.

Para lo cual se presentó el inven-
tario de emisiones de la planta, y
posibles soluciones para revertir la
situación.

"Se llevó a cabo una reunión
histórica donde participaron funcio-
narios del corporativo de la empresa
Petróleos Mexicanos, de la refinería
de Cadereyta, así como con la
Semarnat y la Secretaría de Salud
del Estado de Nuevo León",
informó el área.

"Se presentó el inventario de
emisiones que se elaboró de la refi-
nería y se habló sobre la regulación
de los combustibles derivados del
petróleo".

"Y se solicitó un compromiso de
parte de la paraestatal de presentar

metas de reducción de emisiones en
toneladas, además de mejorar los
combustibles", agrega.

Es de destacar que  un grupo de
trabajo que dará seguimiento a cada
uno de los puntos.

Y ASEGURAN BAJAR DÍAS
CONTAMINADOS.

Si bien la contaminación parece
ir en aumento, Nuevo León registró
menos días fuera de la norma
ambiental.

Durante el 2023, refirió el tam-
bién ex Secretario de Medio
Ambiente, se tuvieron  menos
sucios que el año anterior.

A la par, personal del área efec-
tuó  691 visitas de inspección y apli-
caron  200 medidas, que incluyen
181 suspensiones por violaciones a
la calidad del aire y 7 clausuras.

Se incorporó una nueva estación
de monitoreo, con la cual suman 15;
las dos estaciones móviles y las
nueve cámaras ubicadas en puntos
estratégicos del Área Metropolitana
de Monterrey, cuyas transmisiones
son abiertas al público en general.

Martínez destacó también la
importancia del programa de refo-
restación, que suma alrededor de
127 mil árboles en la Zona
Metropolitana de Monterrey y en
otras áreas de la entidad.  

“Algo muy importante es la refo-
restación, porque los árboles en sus
hojas detienen los contaminantes y
una parte importante de las partícu-
las, está comprobado que dentro de
las áreas arboladas hay menos con-
taminación”, expuso.  

“Los árboles que plantemos en la
sierra también tienen esa misma
función, porque la contaminación
no se queda en el Área
Metropolitana, sino que se expande
a los bosques cercanos”.

Nuevo León cristalizó este 2023
su Agencia Estatal de Energía
Renovable y Agencia de Calidad del
Aire.

Tras su creación dentro de la
nueva Constitución del Estado de
Nuevo León, las áreas iniciarán
operaciones en breve.

Dentro del Presupuesto Estatal
de Egresos se incluyó recursos para
ello.

Promover inversiones e instala-
ción de empresas eólicas, solares y
geotérmicas, será su principal obje-
tivo.

“Hoy tenemos una nueva
Constitución que trae innovaciones
como el derecho a una ciudad sus-
tentable, el derecho a energía reno-
vables, y el derecho a trasporte
público”, expuso.

“Pero también se crearon dos
nuevas agencias, una es la Agencia
de Energías Renovables, y la
Agencia de Calidad del Aire”.

“Aquí vamos a generar energía
sustentable y renovable”, abundó.

Resaltó que además de los vehí-
culos y las pedreras, lo que conta-
mina hoy la ciudad es la quema de
combustibles fósiles.

“Todo esto tiene un potencial
enorme”, agregó.

Martínez Muñoz puso como
ejemplo un caso en Alemania donde
colonias, escuelas y empresas pro-
ducen su propia energía eléctrica.  

Sentido en el que pugnó  por la
implementación de subsidios a las
energías renovables en vez de a los
combustibles fósiles.

“El punto es encontrar lo que
podemos hacer aquí", manifestó.

Agregó que actualmente es más
barato producir un kilovatio hora a
través de energía eólica y solar en
gran escala; escenario que incluso
permitiría a México  exportar
energía a Estados Unidos.

La idea es reducir las concentraciones de partículas PM 2.5 y PM 10, así como la contaminación de ozono
y los días fuera de la norma ambiental,pues eso es una de las prioridades de las autoridades estatales.

El plan tiene una visión para los próximos 10 años.Alfonso Martínez, secretario de Ambiente explicó la estrategia

Busca Nuevo León con PIGECA
combatir la contaminación

Se dieron a conocer las empresas que ya hicieron un compromiso.
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Luego de registrarse una

nueva fuga; Alfonso Martínez

Muñoz, Secretario de Medio

Ambiente en el Estado, denun-

ció que la Refinería de

Cadereyta mintió en su reporte

de emisiones.

En rueda de prensa, el fun-

cionario estatal indicó que

pedirán a la jueza reconsidere la

suspensión de amparo que con-

cedió a favor de la  la planta de

hidrocarburos.

A decir del funcionario, el

laboratorio contratado por

Pemex hace un incorrecto moni-

toreo de sus expulsiones a la

atmósfera.

Sentido en el que, dijo, vol-

verán a presentar las pruebas en

las que constata que contaminan

no solo a Nuevo León, sino tam-

bién a entidades vecinas e inclu-

so a Estados Unidos.

“Tuvimos acceso a las prue-

bas que presentó Pemex a la

Jueza que determinó otorgarles

la suspensión", refirió .

"Vamos a tener una opción de

convencer a la Jueza que las

pruebas presentadas por Pemex

no demuestran que están cum-

pliendo las normas nacionales e

internacionales de emisiones”.

Explicó que la paraestatal

presentó un escrito con el que el

pretende demostrar que no

emite gases contaminantes ni

afecta al medio ambiente por

sus emisiones, pero este es

falso.

Al igual que su intento por

asegurar que se cumple con las

medidas de protección para evi-

tar la emisión de gases contami-

nantes y que estos son controla-

dos conforme a las normas

nacionales como internaciona-

les.

“Desde la Secretaría Medio

Ambiente presentaremos, una

vez más, las pruebas que mues-

tran que la Refinería está conta-

minando de manera ostensible

el aire que todos respiramos en

el área metropolitana de

Monterrey", expuso.

"Además que sí emite de

manera ostensible contaminan-

tes que afectan la calidad del

aire y el medio ambiente y segu-

ramente nuestra salud, y que no

tiene implementadas medidas

suficientes de protección para

evitar la emisión ostensible de

contaminantes".

"Vamos a mostrar que no

controla las emisiones de conta-

minantes conforme a medidas

las pruebas que se presenta-

ron”, puntualizó el funciona-

rio estatal. (CLG)

Tras su anuncio para buscar la
diputación federal por el distrito
14, Patricio Lozano Ramos soli-
citó licencia por Alcalde del
municipio de Pesquería.

Lozano Ramos, solicitó ausen-
tarse por espacio de 100 días
naturales de su encargo como
alcalde a partir del día 1 de marzo
sin goce de sueldo.

Asimismo, en sesión de cabil-
do se aprobó por unanimidad
dejar como encargado del despa-
cho al tesorero Alfonso Salazar
López.

El ahora edil con licencia agra-
deció a regidores y síndicos el tra-
bajo realizado hombro con hom-
bro durante todo este tiempo y
por los muchos logros obtenidos
durante su gestión.

“He hecho público el anuncio
para contender por una diputa-
ción federal por el Distrito 14, en
el cuál el municipio de Pesquería

forma parte de ese distrito, inicia-
mos, si Dios permite, campaña el
primero de marzo y en un período
de 100 días estaremos de regreso

reasumiendo labores”, mencionó
Lozano Ramos.

“Agradecerles por este tiempo,
en el que hemos podido trabajar
en equipo, donde hemos tenido
resultados muy favorables para
nuestro municipio y lo que
todavía nos falta”, agregó.

Asimismo, Patricio Lozano
manifestó que tiene la confianza
de que, durante su ausencia de la
presidencia municipal, las cosas
van a funcionar correctamente
con quienes se quedan al frente de
la Administración, e informó que
en estos días antes del 1 de marzo,
continuará con su labor de alcalde
donde tiene contemplado llevar a
cabo algunos eventos y arranques
de obra.(CLR)

Con una inversión de 14
millones en pesos; el goberna-
dor Samuel García Sepúlveda
inauguró ayer un área de cam-
ping en el Parque Ecológico La
Huasteca.

Denominado "Base
Huasteca", se trata de la prime-
ra de tres obras complementa-
rias del paraje turístico, que
incluye una ciclovía y vitapista.

“Nos pusimos las pilas y
arreglamos el desastre que
había vial y ahí era una cantina
y ahora está regulado y es puro
camping, y vamos a tener un
anfiteatro y vamos a tener aquí
parques para convivir", expuso.

"Tenemos una nueva
ciclovía y una nueva vitapista y
un nuevo carril de bici de mon-
taña que va a llegar de rompepi-
cos 2 hasta Fundidora".

"Ya tenemos todo para
conectar este corredor hasta el
Obispado”, adelantó.

Asimismo, anunció que bus-
carán impulsar una cuarta etapa
que llegue hasta el Cañón de
Ballesteros.

Dicho espacio cuenta con
alrededor de 8 mil hectáreas,
donde se cerrará el paso a desa-
rrollos inmobiliarios para con-
vertirlas en parques de recrea-
ción.

“Hoy nos comprometemos
que vamos a trabajar muy duro
para quedarnos con el Valle de
Ballesteros para hacer ahí la
cuarta y gran etapa de la
Huasteca y tenemos dos años de
aquí al Mundial a mayo de 2026
para terminar el Corredor
FIFA”.

Al respecto, Bernardo

Bichara, Presidente del Consejo
Fundidora destacó el logro que
representa la habilitación de un
área de 8 mil 300 metros cua-
drados, en la que contará con un

restaurante/café con terraza
vista a la montaña y una expla-
nada jardín para esparcimiento
y realización de actividades
múltiples. (CLG)

El alcalde del Municipio de
Escobedo Andrés Mijes Llovera
expuso los avances que lleva la
rehabilitación de la avenida
Acueducto.

Mijes Llovera, explicó que
los trabajos se están realizando a
lo largo de 3 kilómetros de la
Avenida Acueducto, en su tramo
entre las Avenidas Sendero y
Raúl Salinas.

La obra contempla la rehabili-
tación especifica de 30 mil
metros cuadrados de pavimento,
además del recarpeteo de 82 mil
800 metros cuadrados de carpeta
asfáltica, éstos últimos comenza-
ron a ser colocados en la avenida
y se irá avanzando conforme se
tengan listos los trabajos de
bacheo profundo.

Cabe mencionar que, la inver-
sión de la modernización de la

Avenida Acueducto es de 70
millones 207 mil 900 pesos, la
cual también incluye el cambio
de señalética, la actualización
del sistema de semaforización y
el alumbrado del lugar, apostan-
do con ello a una mejora de la
imagen urbana del señalado sec-
tor. 

Asimismo, detalló que las
nuevas obras contarán con cru-
ces peatonales seguros para
garantizar la movilidad de todos
los que utilicen dicha vía.

Los trabajos se realizarán en
ambos sentidos de la vialidad,
para evitar molestias a la ciuda-
danía, para evitar mayores
molestias a los conductores con-
tinuarán los cierres parciales, es
decir, que se tendrán carriles
libres que permitirá el tránsito en
el lugar.(CLR(

Alfonso Martínez contradijo a la gente de la refinería.

El líder del Partido

Revolucionario Institucional

José Luis Garza Ochoa anunció

que contenderá por la alcaldía

de Guadalupe en el próximo

proceso electoral.

Asimismo, dio a conocer que

solicitó licencia en su cargo

como dirigente estatal del PRI y

a su cargo como diputado fede-

ral.

"He pedido licencia como

Diputado Federal y como

Presidente del Comité Directivo

Estatal PRI. Vamos a competir

juntos por Guadalupe y daremos

vida en nuestro municipio a la

coalición que hoy encabeza

nuestra candidata Xóchitl

Gálvez", dijo el priísta en un

evento que realizó frente a la

presidencia municipal de

Guadalupe.

Asimismo, dijo que buscará

llevar con responsabilidad la

encomienda, apostándole siem-

pre a la unidad 

"Con mucho orgullo, con

mucha emoción y, sobre todo,

con un profundo amor por nues-

tra tierra, quiero decirles que

estoy listo, estoy listo para la

contienda, estoy listo para ganar

y estoy listo para devolverle a

Guadalupe las buenas noticias".

Por último, subrayó que

Guadalupe no será un "botín

político" ni un núcleo de enri-

quecimiento.

"Se equivocan quienes pien-

san que Guadalupe es un botín

político, que puede pasarse entre

parientes como les venga en

gana. Se los quiero dejar muy

claro: Guadalupe no se hereda.

"Se equivocan también quienes

vieron la conveniencia de brin-

car de partido a partido, renun-

ciando a años de militancia, solo

por satisfacer la ambición perso-

nal", concluyó. PRI LIDER

GPE.

Asegura secretario del ambiente que miente Pemex

Inaugura Samuel área de camping en la Huasteca

Es la primera de tres  obras complementarias.

Irá José Luis Garza por alcaldía de Guadalupe

Aprueban licencia a ‘Pato’ para ir por diputación

Gerardo Palacios Pámanes hizo el exhorto.

Piden no politizar el tema
de la seguridad en NL

Tras el llamado a un cambio
de estrategia ante la ola de violen-
cia que vive Nuevo León;
Gerardo Palacios Pámanes
exhortó a los actores políticos a
no politizar el tema de Seguridad.

En entrevista, al término de la
Mesa de Construcción de la Paz,
en Palacio de Gobierno; el
Secretario de Seguridad Pública
en el Estado recordó que alcaldes,
diputados y sociedad civil avala-
ron el plan de acción que se ajus-
ta conforme a la incidencia delic-
tiva.

Corporaciones de los tres
niveles de gobierno, dijo,
seguirán trabajando en coordina-
ción en el combate a la delin-
cuencia.

“Yo no caeré en la politización
de la seguridad y hago votos para
que nadie lo haga, porque el
camino es de trabajo, inteligencia
y unión”, expuso.

“El 29 de agosto de 2022 se
propuso el cambio de estrategia
en la Mesa de Alcaldes y todos la

aprobaron, luego el 30 de sep-
tiembre en el Congreso también
todos la aprobaron, la estrategia
es de todos y cada instancia y
nivel de gobierno debe de hacer
su trabajo”.

El mando de Seguridad consi-
deró que el Modelo de Tres Pisos
no debe cambiarse solo por una
racha violenta, pues en general da
buenos resultados.

Al menos durante el 2023, per-
mitió detener la tendencia a la
alza, e incluso se registró una
reducción de cinco puntos por-
centuales en algunos delitos.

“Veníamos con años al alza y
en el 2023 por fin hubo una dis-
creta disminución, ahora el obje-
tivo es conseguir un declive”,
subrayó.

Junto al Ejército Mexicano y
la Guardia Nacional, agregó, día
con día buscan blindar la entidad.

Ejemplo de ello son los opera-
tivos conjuntos que intensificó
ayer la Secretaría de la Defensa
Nacional. 

Lo hizo oficial en la plaza principal dle municipio.

Se quedan sin agua varias
colonias de Santa Catarina

A pesar de que el Gobierno
del Estado ha manifestado que
la Crisis del Agua se ha termi-
nado, hay 30 mil vecinos de
Santa Catarina que están bata-
llando por los reiterados cortes
de agua que se presentan en 15
colonias del municipio.

Ante dicha situación vecinas
acompañadas del diputado
Félix Rocha Esquivel, se die-
ron cita en la Oficialía de
Partes del Congreso del
Estado, con la finalidad de pre-
sentar un exhorto 

Iveth Berrones, vocera de
Proximidad Ciudadana y que
representa a los vecinos de las
15 colonias destacó que se han
acercado con autoridades
municipales, pero les han
manifestado que no pueden
hacer nada, porque es un pro-
blema estatal.

“No, nos había percatado
que somos discriminados,
pensábamos que todo Santa
Catarina estaba igual, cuando
cientos de ciudadanos nos
dimos cuenta que solo somos
una parte la discriminada, nos
reunimos, somos 6 mil habitan-
tes, 30 mil personas discrimi-

nadas por estos cortes de
agua”, comentó.

La vecina dijo que día a día
se suman más colonias que tie-
nen este tipo de problemáticas,
donde no les avisan que van a
tener cortes y que si requieren
agua, el municipio no les
manda pipas y menos los repre-
sentan o les dicen el motivo del
porque los cortes diarios.

Aunado a ello, cuestionaron
que el alcalde Jesús Nava no
los representa, para hacer las
gestiones ante Agua y Drenaje
de Monterrey y el Gobierno del
Estado.

Algunas de las colonias
afectadas son Mirador de las
Mitras, Bosques de Santa
Catarina, Cumbres de Santa
Catarina, Lomas Altas y
Cordilleras del Virrey.

"Día a día se suman más
colonias a este movimiento,
porque sufren cortes de agua a
diario, hay colonias que desde
las 12:00 horas ya no tienen
agua y el agua no llega al día
siguiente, además de que no
nos mandan pipas, no hay tina-
cos para el abasto, es injus-
to".(ATT)

Presentaron un exhorto diputados panistas.

Informa Mijes avances de obras en avenida Acueducto

Los trabajos de realizan a lo largo de tres kilómetros

El alcalde de Pesquería buscará llegar al Congreso de la Unión
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El reporte de una cabeza humana

dentro de una bolsa de plástico movi-

lizó ayer a elementos de Seguridad

Pública de García, en un terreno baldío

de la Colonia Portal de Lincoln,

municipio de García. 

Los hechos se registraron poco

después de las 11:30 horas, luego de

que algunos vecinos se comunicaron a

la línea de emergencia 911 y dijeron

sobre una cabeza en una bolsa.

La movilización fue en un terreno

baldío ubicado en las calles Portal de

Ocotlán y Portal de Atengo.

Elementos de la Policía arribaron al

lugar y resguardaron la zona, poco

después llegaron efectivos de la

Agencia Estatal de Investigaciones, así

como personal del Instituto de

Criminalística y Servicios Periciales de

la Fiscalía General de Justicia de

Nuevo León.

Las indagatorias de la Policía se

realizan, además realizaron recorridos

por el sector en busca del resto del

cuerpo, sin que pudieran ubicarlo.

En la revisión que se hizo de la

cabeza, se determinó que la misma se

encontraba emplayada y dentro de una

bolsa de plástico.

La cabeza fue llevada en la unidad

del Servicio Médico Forense al

anfiteatro del Hospital Universitario

para continuar con su revisión.

ASESINAN A TRES
Un ataque armado contra un domi-

cilio donde estaban reunidas un grupo

de personas, dejó a tres hombres sin

vida, anoche en Guadalupe.

La agresión se registró alrededor de

las 22:47 horas, en una casa ubicada en

Río Escollera y Salto, Colonia Riberas

del Río. 

El lugar, según trascendió, es señal-

ado como punto de venta de droga y

reunión de viciosos.

En el interior y cerca de los cuerpos

se alcanzó a observar una báscula digi-

tal y mariguana 

Las personas fallecidas quedaron

como N.N. (no nombre), de entre 25 a

35 años de edad.

Testigos de los hechos reportaron a

la línea de emergencias 911 detona-

ciones de arma de fuego.

Una vez que arribaron al lugar las

unidades, localizan a tres personas sin

vida en el domicilio 

Los presuntos iban a bordo de un

automóvil compacto y una motocicleta.

En el exterior del domicilio se

encontró un auto baleado que se indaga

tenga   relación al evento, un Chevrolet

Aveo 2018.

Las autoridades además localizaron

casquillos percutidos de 9 milímetros

en el área.

Elementos de Seguridad Pública de

Guadalupe fueron los primeros en lle-

gar, se solicitó paramédicos, quienes

confirmaron la muerte de los tres hom-

bres.

Más tarde arribó la Agencia Estatal

de Investigaciones que se hizo cargo de

las indagatorias, así como personal del

Instituto de Criminalística y Servicios

Periciales de la FGJ de Nuevo León.

La cabeza fue dejada en un lote baldío.

Gilberto López Betancourt

Andrés Villalobos Ramírez

Un auto incendiado con dos cuerpos

calcinados, fue encontrado ayer en el

Camino a Berlanga García, a unos

kilómetros de la Carretera Nacional, en

el municipio de Linares.

El lugar de los hechos es unos cua-

tro kilómetros de la Carretera Nacional

kilómetro 179 por el Camino al Ejido

Berlanga García, antes de las 07:00

horas, entre Montemorelos y

Hualahuises.

Aunque se presumía que se había

tratado de un accidente, más tarde fue

descartado por las autoridades, en la

parte trasera de los asientos estaba uno

de los occisos, el otro en la cajuela (en

posición decúbito dorsal).

Los vecinos del sector reportaron a

las autoridades una explosión e incen-

dio, al llegar al sitio se percataron de

que era un auto incendiándose y se

apreciaban al menos cadáveres.

Bomberos de Linares, así como ele-

mentos de Seguridad Pública munici-

pal arribaron al lugar, así como de

Fuerza Civil.

La unidad incendiada es un Nissan

Sentra, modelo 2000 color plata, el

cual quedó completamente calcinado.

Las autoridades investigan si los

hechos alguna relación con el levantón

registrado anoche en Linares, donde

ayer alrededor de las 22:00 horas se

llevaron hombres armados a tres per-

sonas.

El levantón se registró en la calle

Cactus, Colonia Fovissste, hechos de

los que tomó conocimiento la Policía.

Elementos de la Agencia Estatal de

Investigaciones, así como personal del

Instituto de Criminalística y Servicios

Periciales arribaron al lugar de los

hechos para iniciar con las indagato-

rias.

MUERTO EN LAS VÍAS
Un hombre fue arrollado y muerto

por el ferrocarril, su cuerpo quedó a un

lado de las vías férreas, en García. 

El atropello fue reportado a las

15:35 horas en las vías del ferrocarril

en la Colonia Héroes de Lincoln, en el

mencionado municipio. 

Rescatistas de Protección Civil

municipal arribaron al lugar de los

hechos para revisar a la persona que

estaba tirada sobre la vía pública, con

manchas de sangre. 

Los paramédicos al realizar la

exploración al hombre, ya no contaba

con signos vitales, dando aviso a las

autoridades competentes. 

El hombre que no fue identificado

era de unos 35 a 40 años de edad, llev-

aba un puesto un pants rojo con azul,

camisa negra, sudadera gris y tenis

amarillos. 

Andrés Villalobos Ramírez

Gilberto López Betancourt

Un ataque a balazos contra policías

de Escobedo que se encontraban en un

filtro de seguridad, desencadenó una

persecución y la detención de tres agre-

sores. 

Asimismo las autoridades de

Escobedo lograron asegurar una

camioneta en la que viajaban los pre-

suntos delincuentes, quienes la aban-

donaron en unos campos de futbol.

Una fuente dijo que la tarde del

viernes, los oficiales municipales se

hallaban en un filtro de seguridad, en

busca de armas, drogas. 

Por el lugar pasaron cuatro sujetos a

bordo de una camioneta al ver las

acciones de los policías, les dispararon

al tiempo que escapaban del lugar. 

De manera inmediata los policías de

Escobedo los persiguieron, iniciando el

enfrentamiento a balazos, por las calles

de Escobedo. 

Fue en unos campos de fútbol ubi-

cados sobre las Avenidas Las Torres y

Camino a las Perderás, donde los agre-

sores abandonaron la camioneta, la

cual presentaba impactos por proyectil

de arma de fuego.

Los sujetos trataron de huir corrien-

do, por lo que fueron apresados por ofi-

ciales de la policía de Escobedo. 

Una vez que fueron asegurados al

lugar de los hechos arribaron policías

de FC y agentes ministeriales, quienes

se unieron a la búsqueda y captura de

más agresores.

Luego de descender del vehículo en

el que se desplazaban los agresores,

corrieron y se ocultaron entre la

maleza.

Con la ayuda de drones aéreos y por

tierra, lograron ubicar a los presuntos

agresores, quienes fueron puestos a

disposición de las autoridades corre-

spondientes.

Los policías de Proxpol, aseguraron

tres armas largas y una corta, mismas

que fueron puestos a disposición de la

autoridad.

CERRALVO
Tras evadir un filtro de revisión en

Cerralvo y luego de una persecución y

enfrentamiento, dos hombres fueron

arrestados por elementos de FC.

Uno de los presuntos resultó lesion-

ado en los hechos, registrados la noche

del jueves.

Se estableció que uno de los arresta-

dos fue herido de bala cuando los

policías repelieron la agresión e

inmediatamente se le trasladó a un

nosocomio para su atención médica.

Los presuntos se les aseguró un

arma de fuego tipo escuadra, un fusil,

dos radiofrecuencias y un par de car-

gadores.

Colonia Dos Ríos.

Gilberto López Betancourt

Un par de encapuchados armados

asaltaron dos negocios en la Colonia

Dos Ríos, en Guadalupe, en donde

dejaron a un par de lesionados con

arma de fuego, uno de ellos cuando

presuntamente arreglaba una camione-

ta y es reportado como grave.

La agresión se registró la noche del

jueves, la primera de ellas en Río San

Fernando y Río Mayo, a donde lle-

garon en un vehículo compacto, ame-

drentaron con arma de fuego a emplea-

dos y los despojaron de 5 mil pesos,

así como producto entre lo que había

cerveza.

Uno de los trabajadores del lugar,

quien se opuso al asalto, fue baleado

en un hombro.

Los presuntos continuaron con su

recorrido y llegaron a un local de la

calle Almería.

En el momento en que se daban a la

fuga, los asaltantes accionaron sus

armas de fuego, al parecer contra una

persona que les había hecho frente,

resultando lesionado un hombre que

presuntamente arreglaba su camioneta.

Policías de Guadalupe arribaron al

lugar, así como paramédicos y la AEI.

Los agresores lograron darse a la

fuga en un vehículo donde ya los

esperaba un cómplice, en tanto los

lesionados, tras ser auxiliados los lle-

varon a diversos hospitales.

Tiran cabeza humana en García

Carretera Nacional, en el municipio de Linares.

El enfrentamiento a balazos fue en Escobedo.  

Acaba fuego con tráiler en Montemorelos
Gilberto López Betancourt

Sergio Luis Castillo

Una aparente falla en las balatas

llevó a que la caja de un tráiler se

incendiara ayer por la mañana en la

Carretera Nacional, municipio de

Montemorelos.

El siniestro se registró alrededor del

kilómetro 205 de la Carreter Nacional,

y al lugar arribaron elementos de

Protección Civil municipal.

En cuestión de minutos se extendió

el fuego por la caja del tráiler, en el que

se transportaba piezas de fierro.

Los efectivos de auxilio lograron

controlar el siniestro una vez que arrib-

aron al sitio.

El operador de la unidad resultó

ileso en el accidente, tomando

conocimiento de los hechos las autori-

dades correspondientes.

ESTRELLAMIENTO
Un trailero estrelló su pesada unidad

contra un árbol ubicado en la Carretera

Nacional, en el municipio de Santiago,

Nuevo León.

El operador de quinta rueda, explicó

que un automóvil sedan que iba delante

de su carril bajo la velocidad en forma

repentina y decidió volantear para no

aplastarlo.

Protección Civil del Estado, informó

que el accidente se reportó a las 14:00

horas de este viernes, en la Carretera

Nacional, frente a Soriana Santiago.

A pesar del fuerte impacto, el con-

ductor de la pesada unidad, no pre-

sentaba lesiones de consideración.

Mencionaron que al momento de los

hechos, esta persona se desplazaba a

bordo de un tráiler Kenworth, de

reciente modelo, con placas de circu-

lación 13-AD-53X, del estado de

Nuevo León.

El hombre explico que se desplaza-

ba por los carriles de norte a sur, cuan-

do repentinamente, se registró el inci-

dente.

El conductor acepto que iba a una

velocidad considerable, por lo cual, al

ver que se semi detenida el auto partic-

ular, decidió esquivarlo.

Esto hizo que se subiera al camellón

central, donde terminó estrellándose

contra un árbol.

Esto hizo que el tractor quedara

recargado hacia la caja cerca, que en

ese momento iba remolcando.

Los hechos ocasionaron la movi-

lización de los puestos de socorro, pero

afortunadamente, no se reportaron per-

sonas heridas. Fue en la Carretera Nacional.

El ataque armado se registró en Guadalupe. 

Hallan dos cuerpos 
calcinados en auto

Detienen a 3 luego de 
persecución y balacera

Balean a 
2 en asalto 
a negocio
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Alberto Cantú .-                               

Tigres buscará dejar atrás el trago
amargo de la derrota ante Cruz Azul y
hoy intentarán volver al triunfo cuando
enfrenten al Atlas de Guadalajara, sien-
do eso en punto de las 19:00 horas y en
el estadio Universitario, en San
Nicolás, en duelo perteneciente a la
fecha ocho del Torneo Clausura 2024. 

Los dirigidos por Robert Dante
Siboldi vienen de dar una pobre ima-
gen en lo futbolístico en contra del
cuadro de Cruz Azul, en donde cayeron
por un marcador final de 1-0, pero ese
resultado corto se aleja de manera
rotunda de lo que se vio en la cancha,
en ese estadio Ciudad de Los Deportes
en el cual los felinos fueron expuestos
por un cuadro cementero que cada vez
juega mejor. 

Tras esa derrota, Tigres perdió su
invicto del presente año en cualquier
tipo de competencias y de paso se
quedaron con 14 puntos de 21 posibles,
aunque todavía en la pelea por seguir
contendiendo por los primeros lugares
del campeonato mexicano, siendo ese
el principal objetivo para los de San
Nicolás previo a la Liguilla del Torneo
Clausura 2024. 

Tomando en cuenta que Tigres ten-
drá hoy  frente al Atlas, aunque tam-
bién el próximo miércoles ante Bravos
dos juegos en casa, para los universi-
tarios es clave ganar este día y también
el 28 de febrero para con ello volver a
meterse a la pelea por el liderato. 

Ya si hoy Tigres empata o pierde en
contra del Atlas, con ello los de San
Nicolás no solamente empezarían con
una crisis de resultados de dos partidos
sin ganar, sino también se alejarían de
la contienda por la cima y de paso
bajarían más posiciones en una tempo-
rada regular de la presente Liga MX
que está siendo más pareja que nunca
antes, en donde no se pueden dejar ir

muchos puntos si pretender ser un
equipo que busque entrar a la Liguilla
entre los cuatro primeros puestos. 

Si bien hoy está el riesgo de perder
o empatar en contra del Atlas, la reali-
dad es que eso luce difícil de que suce-
da para los Tigres si se toma en cuenta
el presente del conjunto rojinegro. 

Los antes mencionados, además de
venir de una derrota en casa y frente al
León de Guanajuato, también apenas
registran ocho puntos de 24 posibles
que es producto de dos victorias, dos
empates y cuatro derrotas, siendo tres
de esos traspiés fuera de casa, como
visitantes, en donde no han sacado ni
siquiera un punto. 

Con la necesidad de victoria en un
Tigres que está herido por la mala ima-
gen que dieron ante Cruz Azul y
tomando en cuenta a un Atlas que reg-
istra puras derrotas fuera del estadio
Jalisco, hoy los felinos tienen todo lo
necesario para no solamente ganar,
sino también para gustar y posible-
mente hasta golear. 

Nahuel Guzmán; Javier Aquino,
Juan José Sánchez Purata, Diego
Reyes, Jesús Angulo; Rafael Carioca,
Fernando Gorriarán; Diego Laínez,
Ozziel Herrera, Juan Brunetta y André
Pierre Gignac será el que titular en los
Tigres. 

Tras esta situación, hoy Tigres tiene
todo para volver a la victoria y seguir
en la pelea por los primeros puestos del
campeonato mexicano, aunque tam-
bién enfrente van a tener la presión de
que este día con un resultado de empate
o derrota de alejarían de la disputa por
los primeros puestos e iniciarían una
especie de crisis ante la falta de buenos
resultados, lo cual de una u otra forma
desestabilizaría al equipo de cara a lo
que les pueda venir en este primer
semestre del presente año, tanto en el
Torneo Clausura como en la Copa de
Campeones de la Concacaf. 

Alberto Cantú.-                                   
Los Rayados golearon 3-0 en

Ciudad Juárez a los Bravos en la fecha
ocho del campeonato mexicano,
volviendo así al triunfo y a los
primeros planos en el futbol nacional.

Previo al inicio del partido se brindó
un minuto de silencio en honor a Diego
Chávez, ex jugador de Bravos que
murió el pasado 14 de febrero en
Ciudad Juárez a causa de un accidente
automovilístico, aunque después inició
el juego que acabó ganando Rayados
en la segunda mitad tras las dianas de
Sergio Canales, Brandon Vázquez y
Maximiliano Meza.

Ya en lo que respecta a la primera
mitad, los Rayados fueron superiores a
los Bravos, pero el portero Sebastián
Jurado mantuvo su arco en cero con
grandes atajadas.

De hecho, la primera atajada de
Jurado fue en un achique sobre un
remate en el área chica de Sergio
Canales, aunque también en otra sobre
Germán Berterame, en donde ya en una
segunda jugada llegó el defensa Moisés
Mosquera para evitar la diana.

Tras otra atajada de Jurado a un
remate en el área de Maxi Meza y otro
tiro desde fuera del área de Luis Romo
que pasó cerca del ángulo superior
derecho del arco defendido por el
portero local, los Bravos mejoraron un
poco e hicieron figura en una ocasión
al portero Esteban Andrada del Club de
Futbol Monterrey.

Primero que nada, Aitor García en el
área grande remató al arco, pero el
defensa Víctor Guzmán logró salvar el
remate que tenía etiqueta de gol,
aunque después el cancerbero Andrada
tapó un buen tiro de Michael Santos.

Posteriormente a esto, pero en la
segunda mitad, los Rayados encon-
traron el 1-0 al 51' de acción cuando
Sergio Canales en el área grande

remató a portería y con un rebote del
jugador Moisés Mosquera el balón se
fue al fondo de las redes.

Ya el 2-0 cayó al 60' de acción cuan-
do Moisés Mosquera cometió un error
en la salida que Brandon Vázquez a la
altura de la medialuna logró rematar a
portería para colocar el balón en el
ángulo inferior izquierdo del arco
defendido por el cancerbero Sebastián
Jurado, quien al 71' permitió el 3-0 por
parte de Maxi Meza, futbolista que en
el área grande mandó el balón en el
ángulo superior izquierdo del arco que
resguardaba dicho guardameta.

Producto de eso, los Rayados
cuidaron bien la ventaja y el conjunto
local no hizo gran daño, motivo por el
cual así la 'Pandilla' llegó a los 18 pun-
tos para con ello seguir en la pelea por
el liderato del campeonato mexicano,
además de con eso seguir invictos y sin
ninguna derrota en el presente 2024.

Tras esta situación, ahora los
Rayados volverán a la actividad en esta
temporada regular del campeonato
mexicano cuando el próximo miércoles
enfrenten en Tijuana a los Xolos, lo
cual será en la fecha nueve de la Liga
MX.

Alberto Cantú.-                                                    
La Selección Mexicana de Futbol Femenil

goleó 8-0 a República Dominicana y con ello se
acercaron a los cuartos de final de la Copa Oro.

El conjunto azteca se llevó el triunfo en Los
Ángeles gracias a los tantos hechos por parte de
Mayra Pelayo, Jasmine Cazares, Diana
Ordoñez, Rebeca Bernal, dos de Lizbeth Ovalle,
Karen Luna y Nicki Hernández.

Con este resultado, el cuadro mexicano ya
registra cuatro puntos de seis posibles en esta
fase de grupos.

Esos cuatro puntos en dos partidos vendrían
siendo producto de un empate ante Argentina y
una victoria en contra de República
Dominicana.

Ahora las connacionales cerrarán su activi-
dad en la fase de grupos cuando el próximo
lunes enfrenten a los Estados Unidos.

Alberto Cantú                                    
En Monterrey están en pláticas con

la FIFA para que la Selección
Mexicana de Futbol juegue en el
Gigante de Acero de Guadalupe el
juego de los 16vos de final si es que
superan la fase de grupos del Mundial
que será en el verano del 2026 en nue-
stro país, aunque también en los
Estados Unidos y en Canadá.

Alejandro Hütt, quien es el host City
mánager de la sede de Nuevo León
para el Mundial del 2026, reveló esta
situación en la conferencia de prensa y
en la presentación de la exposición “El
Futbol Como Pretexto” que se realizó
el viernes por la mañana en el Pabellón
Cultural, en el Palacio Municipal de
Monterrey.

“Resignación nunca, pero trabajo,
cabildeo y empuje siempre. Aún no
están definidas las rutas de los grupos
hacia las siguientes rondas y no
podemos decir ni si, ni no (que México
juegue en Monterrey si avanza a los
16vos de final del Mundial den 2026),
pero esto lo sabremos formalmente
cuando FIFA anuncie el calendario y
las rutas hacia 16vos, octavos, cuartos,
eso no está definido hoy, entonces no
podemos decir si vienen o no vienen,

pero nuestra intención es que vengan
ya que tenemos pláticas con FIFA para
traer ese juego a la ciudad", mencionó.

Cabe señalar que de los 104 partidos
que habrán en el Mundial del 2026,
México tendrá un total de 13 cotejos y
de esa cifra de juegos, el Gigante de
Acero un total de cuatro, en donde tres
será de la fase de grupos y uno más de
los 16vos.

PRESENTAN EXPOSICIÓN 
A su vez, el viernes por la mañana y

en el Pabellón Cultural que está en el
Palacio Municipal de Monterrey, se
presentó la exposición “El Futbol
Como Pretexto”, en donde habrá más
de 100 piezas históricas relacionadas al
futbol regio , del país e internacional,
aunque eso será realidad desde el próx-
imo jueves y hasta el próximo 31 de
mayo. 

Uno de los presentadores de estas
exhibiciones fue Gabriel Bustamante,
coleccionista de Épica ,quien explicó
las piezas presentes en el “Futbol
Como Pretexto”.

Y de esas 100 exhibiciones, algunas
que estarán a partir del próximo jueves
en el Palacio Municipal de Monterrey
serán las jerseys de Rubén Romeo
Corbo de Rayados, Gerónimo
Barbadillo de Tigres y de Tomás
Balcázar, el abuelo del “Chicharito”,
aunque esta última es referente al Tri
que usó el antes citado en el Mundial
de 1954, pero también otras indumen-
tarias de Pelé, Maradona, Messi y
Cristiano Ronaldo. 

Algo a destacar es que estas exhibi-
ciones también irán relacionadas
respecto al Mundial del 2026 que ini-
ciará el 11 de junio y terminará el 19 de
julio de ese año.

Busca gobierno que el Tri juegue en el BBVA
Esperan que la Selección Mexicana

haga su partido en el Gigante de Acero
si supera la fase de grupos

De los 104 partidos que habrán en el Mundial, México tendrá un total de 13
cotejos y de esa cifra, el Gigante de Acero albergará cuatro

¡Sin piedad!
El Tri Femenil golea 8 a 0
a República Dominicana

A salir del bache
Tigres buscará dejar atrás la derrota ante Cruz Azul y hoy intentarán volver
al triunfo

¡Siguen imparables!
Rayados sacan el triunfo 

3-0 ante los Bravos

Se mantienen en la pelea por el liderato.
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Fernando Ortiz, técnico de Rayados,
se mostró feliz por el triunfo del Club de
Futbol Monterrey sobre los Bravos en la
fecha ocho de la Liga MX y mencionó
que esa victoria se debió por la gran cal-
idad que hay en su plantel.

Tras finalizar el partido, el técnico
Fernando Ortiz habló en rueda de prensa
en Ciudad Juárez y se mostró del triunfo,
lo cual fue a través de las siguientes
declaraciones:

"(El juego y resultado) habla un poco
de la calidad de jugadores que tenemos
en el plantel, como DT al tener tantos
recursos, debo tratar de leer el juego, a
dónde se direcciona, lo supimos leer",
aseveró Ortiz, quien también no echó
campanas al vuelo por el invicto del
equipo y desestimó que la victoria sobre
los fronterizos haya sido facil.

"No, para mí no fue fácil. Es un rival
que quizás no está pasando un buen
momento, tiene jugadores que lo han
demostrado en otros equipos, en este
equipo, tienen jerarquía, sabíamos que
debíamos hacer nuestro juego, encontrar
la manera de abrir el marcador, los
chicos lo encontraron, el respeto al rival
siempre lo vamos a tener.

"(Prefiero pensar en) el día a día, no
pienso en más allá, no soy un DT que en
mi cabeza gira el invicto ni estar en
primeras posiciones", finalizó.

Los Rayos del Necaxa confir-
maron el viernes por la mañana que
el mexicano Juan Carlos Cortéz va a
militar en el futbol europeo. 

De hecho, el connacional de 18
años de edad se marcha del Necaxa
para ahora militar en el cuadro del
Sevilla. 

El antes mencionado estará con
los juveniles del Sevilla, aunque la
idea es que en algún momento pueda

debutar con el primer equipo
andaluz. 

Cabe señalar que dicho jugador
firmó un contrato con el conjunto
andaluz que será hasta el 30 de junio
del 2027. 

Algo a mencionar es que él fue
formado en Cimarrones y en su
momento se convirtió en el jugador
más joven en debutar en la Liga de
Expansión.

Querétaro aprovechó la debilidad
del Puebla y los vencieron 2-0 en el
estadio Cuauhtémoc en la fecha
ocho del campeonato mexicano.

El conjunto queretano se hizo del
triunfo tras los goles de Kevin
Escamilla y Etson Ayon en los min-
utos 56' y 88' de acción respectiva-
mente.

Producto de esos goles, el con-
junto de los Gallos se hizo del triun-
fo y con ello llegaron a ocho puntos
de 24 posibles.

A su vez, la escuadra enfranjada
se quedó en cuatro unidades de 24
posibles en esta campaña nacional.

EMPATAN NECAXA Y
PACHUCA

En un entretenido encuentro,
Necaxa y Pachuca igualaron 1-1 en

la fecha ocho del campeonato mex-
icano.

El conjunto de los Rayos se hizo
del 1-0 parcial con un gol de Emilio
Martínez al 41' de acción, jugador
que remató desde fuera del área y
cerca del mediocampo para colocar
el balón en el ángulo superior
izquierdo del arco defendido por el
portero visitante.

Sin embargo, Pachuca puso el 1-
1 al 91' de acción con un gol de
penal del venezolano Salomón
Rondón.

Tras este resultado, la escuadra
de los Tuzos llegó a 19 puntos para
estar en la segunda plaza del campe-
onato, todo esto mientras que el
conjunto del Necaxa llegó a la cifra
de 17 unidades.

Además del Tigres ante Atlas, la
actividad de la jornada ocho de la Liga
MX va a seguir este día con un total de
tres partidos, destacando ahí el Clásico
Joven entre Cruz Azul ante América. 

Después de la actividad del día de
ayer, la jornada ocho sigue con un
Clásico Joven que iniciará en punto de
las 21:00 horas y el cual se realizará en
el estadio Azteca, en CDMX. 

La ‘Maquina’, que llegará a este
duelo con 19 puntos, buscará hacerse del
triunfo para no solamente llegar a 22
unidades y sí o sí seguir por una semana
más en la cúspide del futbol mexicano,
sino también para dar un “golpe de
autoridad” en el sentido de vencer al
campeón América y con esto dar un
mensaje de que son los máximos can-
didatos al título en este Torneo Clausura
2024. 

Por su parte, las Águilas del América
vienen de empatarle al Mazatlán y arrib-
an a este cruce con 15 puntos, pero tam-
bién peleando por los primeros lugares
del presente campeonato mexicano. 

Al ser locales y tener hoy el apoyo de
su público, las Águilas del América bus-
carán contrarrestar el gran momento y el
favoritismo de Cruz Azul, motivo por el
cual hoy se espera un gran partido en el

estadio Azteca de CDMX, escenario en
el que tanto azulcremas como celestes se
enfrentarán en el partido más importante
de la presente jornada en este siempre
competitivo futbol mexicano. 

MÁS ACTIVIDAD 

Eso sí, previo al Clásico Joven, la jor-
nada ocho del futbol mexicano iniciará

hoy a las 17:00 horas cuando el cuadro
del León reciba al conjunto del Atlético
de San Luis, aunque también habrá otro
cotejo a las 19:00. 

De hecho, ese duelo a las 19:00 horas
va a ser en el estadio Akron de
Guadalajara, en la casa de las Chivas,
quienes ahí jugarán en contra de los
Pumas de la UNAM. 

El debut de Javier “Chicharito”
Hernández con las Chivas Rayadas
del Guadalajara está cada vez más
cerca de suceder. 

Hernández, quien por una rotura
de ligamento cruzado anterior de la
rodilla derecha que sufrió en junio
pasado no ve actividad desde ese
entonces, se acerca a volver a jugar
y tener su debut con las Chivas, en
donde llegó del en enero de este año
tras no renovar con la escuadra del
Galaxy de Los Ángeles. 

De hecho, Javier Hernández
entrenó el viernes al parejo de sus
compañeros, motivo por el cual su
debut en las Chivas está cerca de

concretarse. 
Incluso se espera que Javier

“Chicharito” Hernández pueda salir
a la banca en el duelo ante Pumas de
este sábado en Guadalajara, en
duelo referente a la fecha ocho de la
Liga MX. 

Cabe señalar que el debut de
Hernández con las Chivas se acerca
luego de todo esto de tener una recu-
peración de su anterior lesión y con
ello pronto volvería a ver minutos
con el cuadro del Guadalajara,
respecto a este club del que se
marchó en el verano del 2010 para
en ese entonces fichar por el conjun-
to del Manchester United. 

En el cuadro del Atlas de Guadalajara,
rival de los Tigres durante este sábado en
la fecha ocho de la Liga MX, saben y son
conscientes de que físicamente tal vez
están mejor que los de la UANL ya que
ellos, a diferencia de los de Nuevo León,
solamente participan en este primer
semestre del presente año en una compe-
tencia y los auriazules en dos como el
Torneo Clausura y la Copa de
Campeones de la Concacaf, motivo por
el cual esto buscarán aprovecharlo y
sacarle partida para conseguir los tres
puntos en el estadio Universitario de San
Nicolás.

De hecho, el que hizo hincapié de esta
situación terminó siendo Luis Reyes ,
jugador del Atlas de Guadalajara que
habló de esto en rueda de prensa y quien
dijo es clave enfrentar a los Tigres en
estos momentos ya que posiblemente
estén disminuidos en el tema físico por la
doble competencia.

"Queremos sacar una victoria como
visitante si o si el sábado, sabemos que
Tigres viene de un gran desgaste y hay
que aprovecharlo", dijo Reyes en la lle-
gada del Atlas a Monterrey.

En días pasados, en este mes, los
Tigres llegaron a tener hasta cinco jue-
gos en 14 días entre la Liga MX y la
Copa de Campeones de la Concacaf,
motivo por el cual los dichos de Reyes
no son equivocados.

CAICEDO NO JUGARÁ 

Jordy Caicedo, ex jugador de Tigres y
hoy en Atlas, presentó un cuadro de lum-
balgia, situación por la cual no fue con-
vocado para el partido de los rojinegros
ante Tigres de la UANL, por la Jornada 8

del Clausura 2024 de la Liga MX.
SE ENFRENTAN EN

POWERCHAIR

Jugadores del Atlas como Camilo
Vargas, Jeremy Márquez, Jhon Murillo y
Anderson Santamaría, además del técni-
co Beñat San José, se enfrentaron el gim-
nasio de la Prepa Anáhuac del Colegio

Irlandés a los Tigres Powerchair, a este
equipo de los de San Nicolás del deporte
adaptado.

Cabe señalar que los jugadores de
Tigres en el deporte adaptado que
enfrentaron a los del Atlas fueron Adrian
Sánchez, Emiliano Sampayo, Carlos
Aguiar y Jordan Valdez.

Victoria se dio por la 
calidad del equipo: Ortiz

"(El juego y resultado) habla un poco de la calidad de jugadores que tenemos
en el plantel”

Ficha el Sevilla a
‘joya’ mexicana

Juan Carlos Cortéz, de 18 años, pasó del Necaxa al Sevilla 

Sábado de
clásico joven 

Querétaro vence al Puebla

El duelo entre América y Cruz Azul es de los más atractivos

Puebla cayó dos goles a cero ante los Gallos.

Chicharito podría debutar
con Chivas ante Pumas 

El mexicano saldría a la banca en el juego ante Pumas

Aprovechará Atlas cansancio de Tigres

"Queremos sacar una victoria como visitante si o si el sábado, sabemos que
Tigres viene de un gran desgaste y hay que aprovecharlo".
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En un partido que duró casi tres horas
, el australiano Jordan Thompson superó
al alemán Alexander Zverev y con ello
enfrentará en la final varonil del Abierto
de Los Cabos al noruego Casper Rudd.

Thompson, quien no era el favorito
frente a Zverev, derrotó al tenista alemán
en el 'Tie Break' del último set, lleván-
dose la victoria en general y por sets con-
cluyentes de 7-5, 4-6 y 7-6.

Zverev, que llegaba a este torneo
como el tenista mejor ubicado de la ATP
con el número uno, perdió frente a un
combativo Jordan Thompson que aguan-
tó la salvada de cinco matchpoints que
logró el teutón previo al Tie Break.

Ese esfuerzo de Zverev por definir
todo en un Tie Break pudo acabar física-
mente al mencionado tenista alemán,
quien en los puntos de quiebre sucumbió
ante Thompson y se llevó la derrota.

Tras esta situación, Jordan Thompson
enfrentará este sábado por la noche y en
la final varonil del Abierto de Los Cabos
a Casper Rudd, quien derrotó en la semi-
final y por sets finales de 6-4 y 7-6 al
griego Stefanos Tsitsipas.

ELIMINADO 

REYES VARELA

Miguel Ángel Reyes Varela, tenista
mexicano, quedó eliminado en las semi-
finales de dobles varonil junto al argenti-
no Guido Andreozzi, con quien perdió
por sets finales de 6-2 y 6-3 frente al
kazajo Aleksandr Nedovesov y Gonzalo
Escobar.

ELIMINAN A IGA 

SWIATEK EN DUBÁI

A su vez, Iga Swiatek, la mejor tenista
del mundo, quedó eliminada en las semi-
finales del Abierto de Dubái, lo cual fue
por sets finales de 6-4 y 6-4 que fueron a
favor de Anna Kalinskaya.

NORRIE ES SEMIFINALISTA

EN EL ABIERTO DE RÍO

Cameron Norrie, tenista británico,

avanzó a las semifinales del Abierto de
Río tras vencer al brasileño Thiago
Seyboth Wild y todo esto por sets finales
de 6-1, 3-6 y 6-2.

Sultanes Femenil venció 8-6 en
entradas extras y superó en sus dos
juegos ante las Charras en Jalisco en
la temporada regular de la Liga
Mexicana de Softbol.

El conjunto regio se hizo del tri-
unfo gracias a un jonrón de
Maidelis Reyes para remontar el
juego cuando lo perdían por dos de
diferencia al término de la sexta
entrada, aunque después lo ganaron

en la octava con la generada por
Yiliet.

Tras este resultado, ahora
Sultanes Femenil registra 12 victo-
rias por siete derrotas y con ello se
están enfilando cada vez más a la
postemporada.

Con todo esto, ahora Sultanes
Femenil tendré este domingo el ini-
cio de una serie de dos juegos ante
las Bravas.

Flash de Monterrey venció 9-3 en
Pensilvania al conjunto del Heat y
con ello llegaron a 17 victorias en
esta temporada regular de la Liga de
Futbol Rápido y Profesional de los
Estados Unidos, manteniéndose
invictos en la campaña.

La escuadra regia se hizo del tri-
unfo con dos anotaciones de Edgar
"Torrez" González, Daniel Villela en
dos ocasiones, Genaro Castillo,
Alvaro Bocanegra , Alexis Espinosa

y Juan Antonio Medina.
Gran victoria para este Flash de

Monterrey, quienes así continúan en
la cima de la temporada regular en la
MASL.

Tras esta semana, ahora el cuadro
del Flash de Monterrey volverá a la
actividad en la temporada regular de
la MASL cuando el próximo domin-
go enfrenten al Utica FC, lo cual será
en los Estados Unidos. 

(AC)

Los Auténticos Tigres de la UANL conocieron
el viernes por la noche su calendario de la Liga
Mayor de la Onefa para este 2024.

El actual subcampeón de la Onefa iniciará la
temporada regular cuando el próximo seis de sep-
tiembre enfrenten a los Aztecas de la Udlap en el
estadio Gaspar Mass de la UANL.

A su vez, el Clásico Regio de la Onefa será el
cuatro de octubre de este año y también en el
Gaspar Mass.

En líneas generales, Auténticos tendrá más
juegos de temporada regular en la Liga Mayor de
la Onefa, siendo esos ante Aztecas de la Udlap,
Águilas UACH, Borregos Guadalajara, Borregos
Salvajes del Tec de Monterrey, Pumas CU,
Burros Blancos, Pumas Acatlán, Borregos Puebla
y Leones Anahuac.

Borregos Salvajes del Tec de Monterrey tam-
bién conocen sus rivales

Por su parte, los Borregos Salvajes del Tec de
Monterrey también conocieron a sus rivales en la
próxima temporada regular de la Liga Mayor de
la Onefa, en donde jugarán ante Águilas UACH,
Águilas Blancas IPN, Borregos CCM, Auténticos
Tigres, Linces UVM, Borregos CEM, Aztecas de
la Udlap, Leones UAMN y Borregos Puebla.

De hecho, la temporada la iniciarán de visi-
tantes cuando el próximo siete de septiembre
enfrenten a las Águilas UACH.

Álvaro Ortiz, golfista mexicano, ter-
minó el viernes la segunda ronda del
Abierto Mexicano en Puerto Vallarta
dentro de la PGA y lo hizo en la primera
posición, aspirando así a una histórica
victoria.

El connacional terminó el viernes en
esa posición ya que registró un -11 en el
marcador y un acumulado de 131 golpes
en sus dos rondas, logrando 64 de esos en
la del viernes.

Ortiz está empatado en el liderato
junto a Matt Wallace, Sami Välimäki y
Jake Knapp, todo esto mientras que el
mexicano Santiago De La Fuente está en

la novena posición y a cinco golpes bajo
par de distancia (-6) del líder, de Álvaro.

Cabe señalar que Álvaro Ortiz remon-
tó 14 posiciones del jueves al viernes
para llegar a la actividad de este sábado,
además de la del domingo, en el liderato
y con posibilidades de triunfo.

Algo a destacar es que solamente
Ortiz y Santiago pasaron el corte de la
segunda ronda ya que los otros mexi-
canos en los nombres de Óscar Morales ,
Raúl Pereda, Roberto Díaz, Sebastián
Vázquez, José Antonio Safa y Rodolfo
Cazaubón no consiguieron ese cometido.

Ciudad de México/El Universal.-

La selección mexicana de bas-
quet ya alista la eliminatoria en el
AmeriCup y el Preolímpico de
Puerto Rico de cara a los juegos de
París 2024, sin embargo, como suele
suceder la participación de los
mejores jugadores de este deporte es
una incógnita.

Jaime Jáquez, uno de los mejores
novatos de la NBA durante esta
temporada, sería la estrella del
equipo, pero aún no se sabe si podrá
participar con el combinado azteca,
a pesar de que ya disputó con los

verdes los juegos panamericanos. El
otro es Juan-Toscano, quien mostró
su interés por el deporte ráfaga
nacional, al dejar a Sacramento para
unirse a los Capitanes de la Ciudad
de México.

"Juan quiere estar en la
Selección. Las puertas nunca se le
cerraron a nadie. Más bien, siempre
estuvieron abiertas; es bienvenido.
Alguien que quiere aportar y jugar
por México tiene las puertas abier-
tas siempre… Él está encantado de
regresar a la Selección. Ojalá sus
compromisos 

El peleador mexicano Brandon
Moreno superó sin problemas la
báscula para enfrentar este sábado al
estadounidense Brandon Royval,
siendo esto en una pelea más de la
UFC México. 

Moreno se sometió el viernes por
la mañana al respectivo pesaje, en
donde arrojó un resultado final de
las 126 libras. 

Cabe señalar que su rival, en este
caso Brandon Royval, también arro-
jó las 126 libras como el peso pacta-
do para realizar ese combate. 

Algo a tomar en cuenta es que
esta pelea entre Moreno y Royval se

realizará en la Arena Ciudad de
México, lo cual será este sábado por
la noche, en horario que puede vari-
ar según la cartelera que haya de
combates.  

Moreno, quien perdió en julio
pasado ante Alex Pantoja, llegará a
esta pelea con un récord de 21 vic-
torias por siete derrotas. 

A su vez, Brandon Royval, quien
en las 126 libras es el número tres
del ranking mundial en la UFC, lle-
gará a este combate con una marca
de 15 victorias y siete peleas perdi-
das. 

(AC)

Lidera Ortiz 
Abierto
Mexicano

Cumple sin problemas 
Moreno con la báscula

El mexicano podría hacer historia.

Conocen 
Auténticos
y Borregos 

a rivales 

Flash gana al Heat
y siguen invictos

Flash de Monterrey venció 9-3 en Pensilvania al conjunto del Heat 

Sultanes Femenil vuelve 
a vencer a Jalisco

Las regias se enfilan a la postemporada

Jáquez y Toscano,
en duda con el Tri

Jaime Jáquez, uno de los mejores novatos de la NBA durante esta tem-
porada, sería la estrella del equipo, pero aún no se sabe si podrá par-
ticipar con el combinado azteca

Thompson vence a Zverev y
avanza a final en Los Cabos

Jordan Thompson enfrentará este sábado por la noche  en la final varonil del
Abierto de Los Cabos a Casper Rudd,
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El Universal.-                                         

El drama de la ruptura entre Peso
Pluma y la rapera Nicki Nicole sigue
dando de qué hablar, luego de que los
organizadores de Viña del Mar infor-
maran que será Trueno, el ex novio
de Nicky, quien reemplace su show.

Esto después de que el mismo
evento dio a conocer que el cantante
de corridos tumbados confirmó su
ausencia, argumentando que es por
"razones personales" por las que no
realizará su presentación.

Ante esta situación, la organi-
zación anunció que el rapero argenti-
no, Trueno, fue seleccionado para
reemplazar al jalisciense y cautivar al
público que ya espera un buen espec-
táculo.

Sin embargo, esto sumó todavía
más a la polémica, pues se trata de la
ex pareja de Nicki, quien sostuvo una
relación amorosa desde mayo de
2020 hasta finales del 2022.

Nicole afirmó el pasado 13 de
febrero que dejaría a Peso Pluma,
luego de que este fuera acusado de
infidelidad, a la vez que se viralizó
un video del cantante en donde cam-
inaba de la mano con una modelo
estadounidense luego del Súper
Bowl

REEMBOLSOS MASIVOS
Después de meses de polémica en

torno a la participación de Peso
Pluma en el festival Viña del Mar,
uno de los festivales más importantes
de Latinoamérica, el mexicano
acuerdo con la organización del
evento dieron a conocer la noche de

este jueves no participará en el festi-
val por motivos personales.

La razón inicial de la polémica era
un reclamo multitudinario de la
población chilena ante los mensajes
violentos de las canciones de Peso
Pluma, que consideran hace
"apología del narcotráfico”.

Sin embargo, de acuerdo con
información de Marcelo Sandoval,
encargado de comunicación de la
producción del Festival, el público
chileno había mostrado una buena
respuesta ante el anuncio de Peso
Pluma en el cartel pese a las críticas
de un sector de la comunidad del

país, por lo que esperan haya múlti-
ples solicitudes de reembolso en los
próximos días.

"Eso está normado, y como es
tradición en el mundo del entreten-
imiento de Chile, se activa inmedi-
atamente a través de la boletera pun-
toticket, a partir de las 12 horas de
hoy y durante las próximas 76 horas,
una página donde la gente puede
manifestar su inconformidad para la
devolución de su dinero, eso ya está
corriendo, y seguramente mucha
gente lo va hacer", aseguró Marcelo a
EL UNIVERSAL.

El rapero argentino Trueno será quien cierre el famoso festival chileno.

El Universal.-                                         

Cinco años después de su última pre-
sentación, Chayanne está listo para
deleitar a sus fanáticos con una serie de
conciertos como parte de su esperado tour
2024.

El anuncio fue hecho por el propio
cantante boricua durante su asistencia a
los Premios lo nuestro en Miami el pasa-
do 22 de febrero. Desde hace meses, en
las redes sociales se especulaba sobre la
posibilidad de su regreso, especialmente
después de que otros artistas como Luis
Miguel y RBD también sorprendieran a
sus seguidores con nuevas giras. Incluso,
Chayanne tuvo que desmentir rumores
sobre una supuesta gira por México.

Durante la premiación, al recibir el
galardón por "Canción Tropical del Año",
Chayanne expresó emocionado: "Ya que
estoy emocionado, también les puedo
decir que después de cinco años voy a
hacer gira, empiezo en agosto, y espero
verlos".

¿Qué ciudades visitará Chayanne?
A través de su cuenta de Instagram,

Chayanne reveló que su serie de concier-

tos comenzará el 21 de agosto en San
José, California, Estados Unidos, y con-
cluirá el 14 de diciembre en Miami.

Aunque algunos seguidores celebraron
la noticia, otros expresaron críticas debido
a que este año el cantante se concentrará
únicamente en presentaciones en Estados
Unidos.

La venta de boletos para los conciertos
iniciará el 8 de marzo a las 10 de la
mañana a través del sitio web cmn-
events.com.

Hasta el momento, no se ha confirma-
do si en 2025 Chayanne visitará México y
otros países de habla hispana.

Anuncia el cantante Chayanne su gira 2024

James Gunn sera el encargado de dar nueva vida a los personajes.

Juan Emilio Aguillón                                        

La nueva película sobre ´el último
hijo de Krypton´, "Superman Legacy"
comenzará a filmarse a partir de la pró-
xima semana.

Fue el director general de Warner
Bros, David Zaslav, quien dio a cono-
cer la noticia por medio de una confe-
rencia telefónica con el resto del equi-
po e inversionistas del estudio.

"El estudio tuvo un desempeño muy
deficiente, incluso a finales de año,
donde tuvimos algunas luchas reales,
pero somos muy optimistas sobre este
año y ya nos ha dado la oportunidad de
contar con muchas ventajas para los
próximos dos años", declaró el direc-
tor.

EXPECTATIVAS
Y es que el desempeño de DC en el

cine durante el año pasado no fue el
mejor para la compañía, luego de los
fracasos en taquilla de "Flash" y
"Aquaman", cintas que terminaron de
´enterrar´ la fase anterior en su univer-
so cinematográfico.

Ahora, el director conocido por la
trilogía de "Guardianes de la Galaxia"
con Marvel Studios, James Gunn, será
el encargado de darle nueva vida a

algunos de los personajes más icónicos
de la cultura popular de Estados
Unidos, sino también a todo el estudio.

Gunn compartió esta semana una
fotografía junto al resto de actores de la
cinta, incluyendo a los nuevos ´Clark
Kent´ y ´Lois Lane´, David Corenswet
y Rachel Brosnahan.

EL ESTRENO
"Después de la mesa de lectura con

el cast de Superman. Eve, Mr. Terrific,
Superman/Clark, Otis, Lex, el produc-
tor Peter Safran, Jimmy, Metamorpho,
Lois, Chilca Halcón, yo, El Ingeniero,
todos juntos por primera vez. ¡Qué
gran día!", se lee en la descripción de
James Gunn.

Se prevé que la cinta estrene el pró-
ximo año y arranque la nueva era para
las películas de DC Cómics, además de
las historias de súper héroes en la gran
pantalla.

Tras una explosión nuclear en
Kansas causada por una batalla entre
nuevos metahumanos, Superman deci-
de regresar a la acción junto a sus anti-
guos compañeros para devolver el
orden y la paz, aunque pronto entrará
en conflicto con figuras como Batman
o Lex Luthor, reza la sinopsis de la ya
esperada cinta de DC.

Se dieron a conocer los 20 semifinalistas, entre ellas, “Radical”.

El Universal.-                                              

"La sociedad de la nieve", de JA
Bayona, así como los filmes nacionales
"Radical" y "Perdidos en la noche", de
Eugenio Derbez y Amat Escalante, res-
pectivamente, están consideradas en la
short list de los Premios Platino, que en
abril próximo se realizarán en Xcaret

Hoy se dio a conocer, en instalaciones
de la Cineteca Nacional, los 20 semifina-
listas de cada una de las distintas cate-
gorías a galardonar, tanto en cine como
series de Iberoamérica.

Por "La sociedad de la nieve" están
hasta ahora y entre otros, Bayona en
dirección, Enzo Vogrincic en
Interpretación Masculina y Matías Recalt
en Interpretación de Reparto.

"Radical" en la categoría de Cine y
Educación de Valores

"Radical", además de Interpretación
Masculina, está preseleccionada en la
categoría de Cine y Educación de
Valores, en la que también se encuentra
"El último vagón" de Ernesto Contreras.

"Huesera", de Michelle Garza

Cervera, fue colocada en categorías como
Interpretación Femenina de Reparto, con
Mayra Batalla, así como en Guión.

Las finalistas serán dados a conocer el
mes próximo, para que la ceremonia de
premiación se efectúe el 20 de abril en
Xcaret Riviera Maya.

Los premios son promovidos por
EGEDA, (Entidad de Gestión de
Derechos de los Productores
Audiovisuales), con FIPCA (Federación
Iberoamericana de Productores
Cinematográficos y Audiovisuales.
Cuenta con el apodo de la Organización
Mundial de Turismo, WAWA y las acade-
mias e institutos de cine iberoamericanos.

Enrique Cerezo, presidente de los
Platino, reportó que la nueva edición se
espera un impacto de 200 millones de
dólares.

"Estamos reivindicando el español y el
portugués, año con año crece el número
de producciones con calidad", indicó.

La ceremonia tendrá desde este año y
hasta 2027 de manera alternada entre
México y España.

Está Eugenio Derbez en la

mira para Premios Platino

Será el ex de Nicki Nicole
el remplazo de Peso Pluma

Se esperan reembolsos masivos por ausencia del mexicano

París, Francia.-                                         

En un discurso muy esperado, la
actriz francesa Judith Godrèche, quien
ha denunciado a dos directores por vio-
lencia sexual y física, volvió a eviden-
ciar, en la ceremonia número 49 de los
premios César, los abusos en el cine
francés, un arte que, dijo, a veces encu-
bre "el tráfico ilícito de chicas jóve-
nes".

Con las noticias sobre violencia
sexual en el cine dominando la actuali-
dad francesa desde hace semanas, todas
las miradas estaban puestas en el
Olympia de París el viernes 23 de
febrero.

Durante su alocución, la actriz fran-
cesa denunció el "nivel de impunidad,
negación y privilegio" de la industria,
provocando una gran ovación.

"¿Por qué permitir que esta forma de
arte que nos une se utilice como medio
para un tráfico ilícito de chicas jóve-
nes?", cuestionó la actriz de 51 años,
que rompió el silencio sobre el tema
presentando denuncias contra los direc-
tores Benoît Jacquot y Jacques Doillon
por violencia sexual y física durante su

adolescencia. Señalamientos que estos
últimos niegan.

PREMIACIÓN
Después de haber ganado la Palma

de Oro el año pasado, 'Anatomía de una
caída' se llevó el reconocimiento a

mejor película en la gran ceremonia del
cine francés. Su directora, Justine Triet,
también fue recompensada con el pre-
mio a mejor dirección. El reconoci-
miento a mejor actriz fue atribuido a
Sandra Hüller, por el mismo filme,
mientras el de mejor actor recompensó
a Arieh Worthalther, por su papel en 'El
caso Goldman'.

Justine Triet, de 45 años, también
ganó el premio a mejor dirección, lo
que la convierte en la segunda mujer en
ganar este reconocimiento, un cuarto
de siglo después de Tonie Marshall con
'Venus, salón de belleza', en el año
2000.

La Alemana Sandra Hüller ganó el
César a mejor actriz

La increíble noche de 'Anatomía de
una caída', no terminó ahí. La actriz
alemana Sandra Hüller ganó el César a
mejor actriz por su papel de una escri-
tora acusada de asesinar a su pareja.

Por otro lado, el actor franco-belga
Arieh Worthalter fue galardonado con
el César a mejor actor por su papel en
la película 'El caso Goldman', en la que
interpreta a un activista de extrema
izquierda, en el estrado, drante su
segundo juicio.

Denuncia ‘tráfico ilícito de jóvenes’ en el cine

La actriz francesa Judith Godrèche, ha
señalado a dos directores por violencia
sexual.

El tour comienza el 21 de agosto y concluye en diciembre, siendo solo des-
tinos en Estados Unidos.

Comenzará rodaje de

‘Superman Legacy’

Será la próxima semana
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César López                                            

Los proyectos más recientes de los
artistas Ana Segovia, Noé Martínez y
Artemio, que manifiestan las nuevas
posturas artísticas y discursivas a
través de la pintura, son expuestos por
el Museo de Arte Contemporáneo de
Monterrey a través de la exposición
"Sintonías inestables: repensando la
contemporaneidad pictórica".

Dicha exposición, que se inauguró
este viernes 23, cuenta con la curaduría
de Taiyana Pimentel, y la asistencia
curatorial de Brenda Fernández.

"Sintonías inestables: repensando la
contemporaneidad pictórica" analiza la
práctica pictórica actual, proponiendo
una aproximación a partir de tres visio-
nes de distintas generaciones, pero
cuya obra refleja los desafíos a los que
los artistas se enfrentan en el siglo
XXI, y las nuevas posibilidades en un
soporte de tanta tradición académica e
histórica.

La muestra, ubicada en la sala 5 de
la Planta Baja, permanecerá en este
espacio hasta el 2 de junio.

En cuanto al discurso, cada una de
las propuestas cuestiona asuntos dife-
rentes. Ana Segovia analiza la perfor-
matividad del género como una puesta
en escena, a partir de los estereotipos
representados en el cine y en figuras
públicas como los futbolistas. Por su
parte, Martínez aborda la esclavitud
durante la época de la conquista, reto-
mando elementos prehispánicos y
novohispanos, mientras que Artemio
explora el papel de la sangre en la
sociedad a partir de pinturas de grandes
artistas de la historia del arte universal.

Los tres artistas coinciden en que
retoman ciertos momento o elementos
de la historia para repensar su vínculo

con el pasado desde sus posturas; esa
fue la visión curatorial para reunirlos
en esta exhibición, que busca indagar
en las nuevas narrativas de las repre-
sentaciones pictóricas, desde un víncu-
lo más evidente con la historia del arte
y el cine, pasando por la gestualidad y
la tradición precolombina.

La exhibición se compone por pro-
yectos comisionados por MARCO a
los artistas, excepto Sangre de Artemio,
que es una colaboración institucional
con el Museo Amparo, en Puebla,
donde se exhibió en agosto del 2023.

LOS ARTISTAS
Ana Segovia. Comisionados por

MARCO, Segovia creó dos proyectos
en que cuestiona la heteronormatividad
y los estereotipos masculinos, ahon-
dando en los lenguajes pictóricos
influidos por el cine.

Uno de ellos es I’ve Been Meaning

to Tell You (2023), una estructura de
madera que recuerda a la de los anun-
cios panorámicos que sostiene una
serie de pinturas en bastidor, que en
conjunto forman una especie de mural
en un formato distinto. 

Noé Martínez. A raíz de su historia
familiar, el artista ha indagado en una
parte poco conocida del periodo colo-
nial: la llegada de los esclavos africa-
nos a la Huasteca Potosina, región ubi-
cada al norte de México entre San Luis
Potosí, Veracruz, Hidalgo y
Tamaulipas.

Artemio. En su nueva producción,
el artista visual extrae el color rojo de
las pinturas donde grandes maestros de
la pintura, como Caravaggio,
Velázquez o Kahlo, representaron el
tejido líquido vital para el funciona-
miento humano cuyo nombre da título
a su obra: Sangre.

Cd. de México.-                                                 

Planeado para ofrecer un recorrido
actualizado por el más importante espacio
de la antigua Tenochtitlan, el catálogo El
Templo Mayor. Zona arqueológica y
Museo, publicado por el Instituto Nacional
de Antropología e Historia (INAH), se pre-
sentará el 3 de marzo.

La novedad editorial se anunciará en un
panel que tendrá lugar en la Galería de
Rectores de la Feria Internacional del

Libro del Palacio de Minería, el cual reu-
nirá al arqueólogo e investigador emérito
del INAH Eduardo Matos Moctezuma y al
académico del Instituto de Investigaciones
Históricas de la Universidad Nacional
Autónoma de México (UNAM) Guilhem
Olivier.

La moderación correrá a cargo de la
directora del Museo del Templo Mayor
(MTM), Patricia Ledesma Bouchan, quien
coordinó el volumen junto con Matos
Moctezuma. La arqueóloga detalla que la

planeación y creación de la publicación
inició hace tres años.

“En los museos modernos —explica—
existen diversos tipos de catálogos, unos
centrados en piezas específicas y otros que
hablan de la historia de los recintos o sus
contenidos. En nuestro caso, propusimos
una narrativa que recreara el recorrido por
la Zona Arqueológica y el Museo del
Templo Mayor”.

Los diferentes capítulos del catálogo
son autoría de renombrados investigadores
y restauradores del MTM, como Leonardo
López Luján, Lourdes Gallardo Parrodi,
Raúl Barrera Rodríguez, Emiliano Melgar
Tísoc y Adrián Velázquez Castro. Además,
se cuenta con la participación de especia-
listas externos que han participado en los
estudios del Templo Mayor.

Asimismo, se incluye la reedición de un
texto de Alfredo López Austin (1936-
2021) sobre el mito de la diosa
Coyolxauhqui, “fundamental para com-
prender la naturaleza del propio Templo
Mayor y qué mejor que con la traducción
directa del náhuatl, hecha por nuestro que-
rido maestro”, indica Ledesma Bouchan.

Al final, agrega, las y los lectores
tendrán en sus manos un viaje hacia el
pasado, hecho de forma clara y ágil, dado
que todos los investigadores dominan cada
uno de los temas presentados.

El catálogo, que promete un viaje al pasado y relata la importancia del
Templo Mayor, se presentará en la FIL del Palacio de Minería.

César López                                                

Con el objetivo de propiciar un
espacio para el diálogo, reflexión y la
propuesta de soluciones innovadoras
de proyectos científicos, el
Tecnológico de Monterrey realizará el
28 de febrero el TecScience Summit
2024, uno de los eventos más relevan-
tes de investigación en América Latina
que reúne cada año, a destacados expo-
nentes de este ámbito.

Para esta edición, el TecScience
Summit 2024 será un espacio clave
para explorar el papel de la Inteligencia
Artificial en la transformación educati-
va y científica, subrayando el compro-
miso de la Institución con la innova-
ción y la búsqueda de respuestas a los
retos contemporáneos.

El evento contará con conferencias
magistrales de expertos en diversas dis-
ciplinas, quienes compartirán sus expe-
riencias y visiones sobre el futuro de la
ciencia y la tecnología, entre las que

destacan:
AI for Science – Dr. Guillermo

Torre, vicepresidente de investigación
del Tecnológico de Monterrey y rector
de TecSalud.

Resiliencia ante la adversidad: una
vida dedicada a la medicina - José
Alejandro Madrigal Fernández, Oficial
de la Orden del Imperio Británico
(OBE), FMedSci.

Turning, ChapGPT y las promesas
de la Inteligencia Artificial - Luis A.
Pineda Cortés, Instituto de
Investigación en Matemáticas
Aplicadas y Sistemas de la UNAM.

Panel: Mujeres en la ciencia. IA: un
futuro diverso e inclusivo- María de
Lourdes Martínez Villaseñor,
Presidenta de la Sociedad Mexicana de
IA; Linda Margarita Medina Herrera,
Decana de la Escuela de Ingeniería y
Ciencias, Región Occidente del
Tecnológico de Monterrey y Alma
Patricia Chávez Cervantes, Directora
de Departamento Regional de la

Escuela de Ingeniería y Ciencias,
Tecnológico de Monterrey

Políticas Públicas en México para
fomentar la competitividad y el aprove-
chamiento de la Inteligencia Artificial -
Sergio Alcocer Martínez de Castro,
Investigador del Instituto de Ingeniería
de la UNAM.

Neurotecnología, IA y Derechos
Humanos: Implicaciones para México
y el mundo - Karen Herrera Ferrá,
Investigadora y académica indepen-
diente y consejera internacional en
bioética y neuroética.

PREMIO RÓMULO GARZA
Además, en el marco del congreso

se realizará la entrega de la edición
2023 del Premio a la Investigación e
Innovación Rómulo Garza, el cual dis-
tingue la trayectoria científica, publica-
ciones e investigación de la comunidad
académica del Tec de Monterrey; así
como el reconocimiento a las y los
estudiantes por sus proyectos de inves-

tigación.
El TecScience Summit 2024 es un

evento abierto y gratuito para el públi-
co en general que impulsa el acerca-

miento con la industria, con las institu-
ciones y empresas en general, para tra-
bajar en sinergia por soluciones en
beneficio de la sociedad.

Promesas de la IA, temática de TecScience Summit 2024

La fiesta comienza este domingo 25, en Sabinas Hidalgo.

Tendrá NL festivales regionales 
César López                                                    

Teniendo como marco las celebra-
ciones por los 200 años de la creación
del Estado Libre y Soberano de Nuevo
León, la Secretaría de Cultura, invita a
la población a ser parte de la fiesta con
los cinco festivales regionales y 12 fes-
tivales barriales.

Desde el Norte, el Noreste, el Valle
de las Salinas, la zona citrícola y la
región Sur, hasta las diversas colonias
de los municipios del área metropolita-
na de Monterrey, se hará sonar la músi-
ca para celebrar el legado cultural de
Nuevo León.

Melissa Segura Guerrero, Secretaria
de Cultura, detalló parte de la progra-
mación en la que se compartirá la
música y el talento de la entidad en
diversos foros, la cual arranca este 25
de febrero con el Festival Regional
Zona Norte, en Sabinas Hidalgo.

En el foro, Elisa Siller, directora de
Turismo Regional de la Secretaría de
Turismo de Nuevo León, informó que
esta dependencia también prepara la
conmemoración “El Platillo. Nuevo
León 200 años”, en la que se invita a
chefs, cocineros y cocineras para
homenajear a la gastronomía estatal y
en la que unirán a 18 restaurantes en 84
sucursales.  

FECHAS Y ELENCOS
Los festivales regionales serán gra-

tuitos.
Tras el inicio del 25 de febrero, en el

que el grupo estelar será La Mafia, los
festivales regionales también ocurrirán
el domingo 10 de marzo en el Valle de
las Salinas con sede en Zuazua, en el
que el grupo estelar será La Firma.

El 30 de marzo en la Zona Citrícola,
con sede en Terán Pesado estará en el
cierre y el 20 de abril será en la Zona
Sur con sede en Zaragoza, donde estará
Leandro Ríos.

El sábado 11 de mayo será en la
Zona Noreste con sede en China y La
Casetera estará como grupo estelar.

En estos festivales se tendrá la parti-
cipación de la Compañía Titular de
Danza Folklórica de la UANL y
Dolores Martínez, además de una agru-
pación local, que en el caso del arran-
que será The Saffire Band.

En cuanto a los festivales barriales,
se informó que serán 12.

El primero de los festivales barriales
será el 23 de febrero y los siguientes el
1 y el 3 de marzo. Posteriormente se
darán a conocer las fechas y elencos de
los nueve Festivales Barriales restan-
tes.

Analiza la práctica pictórica actual, proponiendo una aproximación a partir
de tres visiones de distintas generaciones.

Exponen sus nuevas posturas artísticas y discursivas

El evento es uno de los más relevantes en investigación, en América Latina

Presentarán catálogo del Templo Mayor

Estrena el Museo Marco

‘Sintonías inestables’

Por los 200 años de la creación del Estado

Expone NL

riqueza 

lingüística
César López                                                        

Para celebrar y reconocer a las lenguas
indígenas que se hablan en Nuevo León,
la Secretaría de Cultura celebró el Día
Internacional de la Lengua Materna, con
un festival donde la poesía, la música, el
talento y creatividad de los artesanos y las
perspectivas del paisaje lingüístico del
estado estuvieron presentes.

“El Festival Neolonés de la Lengua
Materna, que celebramos desde LABNL,
se erige como un tributo a la sinfonía de
lenguas que coexisten en nuestro territo-
rio, tejiendo una red de intercambio cul-
tural que robustece el entramado mismo
de nuestra sociedad”, dijo Melissa Segura
Guerrero, titular de Cultura de Nuevo
León.

“En la convergencia de palabras, rit-
mos y expresiones, encontramos la mani-
festación viva de un legado que merece
no solo ser preservado, sino también cel-
ebrado con entusiasmo”, comentó.

El evento gratuito ofreció una mesa de
diálogo que abordó las experiencias de la

lengua materna en Nuevo León con la
participación de diversas personas
hablantes radicadas en el área metropoli-
tana, Eleuterio Ángeles y Refugio
Morales, cuya lengua materna es náhuatl;
Elia Robles, quien se expresa en lengua
wixárika, junto a Carmen Marin, en
otomí.

Además, se realizó en el vestíbulo de
LABNL una proyección de cortometrajes
animados, un recital a cargo de la poeta en
lengua náhuatl Ateri Miyawatl, la pre-
sentación musical de Juan Sant, poeta,
escritor y rapero en lengua totonaca, así
como talleres y otras actividades.

Se buscó reconocer y visibilizar las
lenguas indígenas que se hablan en
la entidad.


